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После митинга

НА ТРЕЗВУЮ ГОЛОВУ
О тем, что произошло 29 декабря в Свердловске, чита

тели. вероятно, уже знают. События эти освещены и в ме
стной, и в центральной печати. Вот почему мы решили не 
давать хронологический отчет, а провести репортерский 
«междусобойчик» — своеобразный обмен мнениями журна
листов, участвовавших в этих событиях. Нам кажется, что 
сейчас важен именно такой анализ ситуации, ведь окон
чание конкретного мероприятия вовсе ие означает, что 
проблемы, причины напряженности сняты. Надеемся, что 
читатели поддержат и продолжат этот обмен мнениями.
Сергей МАТЮХИН:—Начну 

с того, что я бы не стал все 
валить в одну кучу, а выде
лил бы два момента: пер
вый — это стихийное возму
щение винной очереди, вто
рое —это сознательное стрем
ление использовать возник
шее недовольство и довести 
его до «критической массы». 
Одно дело — пошуметь у две
рей-ЦГ по поводу нехватки 
водки, а другое дело — выйти 
на трамвайные пути и блоки
ровать движение транспорта 
в городе. Последнее стихийно 
произойти не могло. Это уже 
«элемент тактики». Как эле
мент тактики воспринимались 
и настойчивые разговоры то 
в одной, то в другой группе 
собравшихся о «румынизации» 
обстановки: добиться ради
кальных перемен не за б 
лет, отмеренных правитель
ственной программой, а за 
5 дней. Результатами такой 
тактики — если бы транспорт
ный перекресток у ЦГ пе уда
лось расчистить дотемна, до 
окончания рабочего дня,— 
были бы, вероятно, еще боль
шее стечение народа и еще 
более непредсказуемый ха
рактер действий.

Кстати, к вечеру тактика 
сознательного использования 
негодующей толпы стала про
сматриваться отчетливее. Вин
но-водочная установка неза
метно уступила место уста
новке на чисто политическую 
борьбу за власть. И этот так
тический ход нашел под
тверждение в митинге па пло
щади 1905 года, где раз
дались ужо призывы, имею
щие весьма отдаленное отно
шение к алкогольной тема
тике: очистить от КПСС ка
бинеты горкома и предоста
вить их представителям ДС, 
а заодно п памятник Ленину

Навстречу выборам

Права ВЛКСМ не ущемлены
В нашей газете 26 декабря 

была опубликована теле
грамма комсомольского об
ластного актива в адрес 
Центральной избирательной 
комиссии по выборам народ
ных депутатов РСФСР. В 
ней высказывалась озабочен
ность по поводу прав комсо
мольских организаций прц 
выдвижении кандидатов в 
наподные депутаты РСФСР.

Мы связались по телефо
ну с консультантом секрета
риата Центризбиркома Н. И. 
Лебедевым. На вопрос о том, 
поступила ли к ним теле
грамма, и если да, то какое 
решение принято, Николай 
Иосифович ответил:

— Телеграмму свердлов
ских комсомольцев получи
ли, и, честно говоря, ее со
держание нас удивило. Или 
участники актива недостаточ
но внимательно изучили За
кон о выборах народных де
путатов РСФСР, или их кто- 
то неправильно информиро
вал, Если говорить о той ча
сти телеграммы, где речь 
идет о подсчете голосов при 
голосовании по поводу вы
движения кандидатов в депу
таты. то в Законе четко за
писано, что решение считает
ся принятым, если за него 

Фо то репор та ж .......................... ........................... .................................................................. ........
Вот и вступил в свои права год Лошади. 

На главной площади Свердловска, площадн 
1905 года, вокруг красавицы-елки 
вырос снежный городок, построенный по 
проекту выпускника Свердловского архи
тектурного института Андрея Кармацкого.

На этот раз он создан по знаменитой 
сказке в стихах Петра Павловича Ершова 
«Конек - Горбунок», ведь в 1990 году отме
чается 175-летие со дня рождения писате
ля. Он, можно сказать, наш земляк, жизнь 
и творчество П. П. Ершова связаны с То
больском. Ну, а если еще вспомнить и про 
год Лошади, то попятно, почему пожаловал 
к нам в гости Иванушка вместе со своим

другом, длинноухим Коньком - Горбунком.
Начались и школьные каникулы. Ребя

тишки веселятся у новогодних елок с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. Одна из них прохо
дит в свердловской филармонии, на сцене 
которой для детей разыгрывается волшеб
ное действо с фокусниками и даже с «самым 
настоящим» человеком-невидимкой. Прово
дится конкурс на лучший карнавальный ко
стюм, и зайчата в одном хороводе с медве
жатами весело встречают новогодний празд
ник, самый любимый у детворы и у взрос
лых.

Фото В. ЯКУБОВА.
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с площади уорать. Угрозу от 
горкома пытался, правда, от
вести студент журфака Мул- 
лагалпев, который предло
жил поставить вопрос круче, 
нс «мелочиться» с горкомом 
и взяться сразу за обком. И 
уж когда появился, как «ро
яль в кустах», безымянный по
сланец Магадана и заявил, 
что люди сурового края под
держат стачку борцов-едппо- 
мышлепников «опорного края 
державы». — сомнения по 
части стихийности происхо
дившего отпали сами собой. 
И я на 100 процентов согла
сен с «диагнозом», который 
поставил Л. Кудрин (кстати, 
уж он-то действительно зна
ток «митинговой стихии»): а 
ие имеем ли мы дело с про
вокацией? А пе позволяем ли 
кому-то втянуть себя в игру?

Но кроме печальных уро
ков, я бы все же извлек два 
оптимистических: во-первых, 
свердловчане ие преврати- 
лись-таки в ослепленную гне
вом массу, послушную зри
мым и незримым «режиссе
рам», и это предотвратило 
беспорядки и жертвы. Во* 
вторых, приобрела опыт обще
ния с земляками в новых ус
ловиях и свердловская ми
лиция, которая грамотно 
предупреждала обострение си
туации и предпочитала ак
тивный и доброжелательный 
диалог с согражданами все
силию резиновой дубинки.

Сергей МОЛОДЦОВ: —- Если 
провести условное разделение 
на этапы, то день «винного 
путча», как он назван в 
«Комсомолке», протекал по 
естественной логической схе
ме. Сначала — стихийный про
тест неудовлетворенной оче
реди со стихийным же ре
шением остановить транспорт, 
батем — трансформация в 

проголосовало более полови
ны участников пленума. Име
ется в виду именно участни
ков, то есть присутствующих.

Что же касается правомоч
ности выдвижения комсо
мольскими, как, впрочем, и 
другими общественными ор
ганизациями, кандидатами в 
народные депутаты членов 
или не членов своей органи
зации, то здесь обеспокоен
ность молодых свердловчан 
тоже напрасна. В Законе 
сказано1', что можно выдви
гать любых членов организа
ции. Слово «любых» не сле
дует толковать как ограни
чение. Комсомольские ор
ганизации могут выдвигать 
как любых своих членов, так 
и других лиц, не имеющих 
комсомольских билетов. Дру
гое Дело, что комсомольские 
организации Свердловской 
области не спешат выдви
гать кандидатами в народ
ные депутаты молодых зем
ляков. Так, на 25 декабря от 
вашей области не было вы
двинуто еще ни одного кан
дидата младше 30 лет. Это, 
естественно, огорчает. Дума
ется, что молодежь Средне
го Урала должна быть пред
ставлена в высшем органе 

России.

импровизированный митинг 
перед УрГУ, когда отступать 
уже не хочется, а плапа ор
ганизованного «мероприятия» 
ии у кого пет. И, наконец, 
традиционный «ход» к Дому 
Власти, иод окна «отцов го
рода» с последующим много
людным собранием, основная 
цель которого — клеймить, 
требовать, но «столько слу
шать, сколько говорить...

Еще у гастронома офицер, 
руководивший одним из под
разделений милиции, пытал
ся объяснить люди л: неле
пость и бесперспективность 
стихийного протеста: «Пой
мите. каждый из вас в от
дельности — умный человек, 
трезво оценивающий собы
тия. Но вместе, без четких 
ориентиров, без программы 
действий вы — толпа. Мы 
слишком хорошо знаем, что 
такое «психология толпы», 
когда разум подменяется эмо
циями, конкретные дельные 
предложения тонут в «ло
зунгах на публику». II доста
точно искорки, чтобы энер
гия толпы преобразовалась в 
разрушающий взрыв стихии». 
Увы. мудрые эти слова ма
ло что изменили. Вот почему 
у меня остался крайне^ не
приятный осадок, особенно 
после того, что услышал и 
увидел па площади 1905 го
да.

Ведь посмотрите, еще вче
ра, когда шла первая па
ша предвыборная кампа
ния. та же многолюдная 
толпа с энтузиазмом под
держивала Л. Кудрина и 
Г. Бурбулиса. А здесь на
родным депутатам, не побо
явшимся «принять на себя 
огонь», чтобы как-то органи
зовать стихийный сход лю
дей. чтобы выработать кон
кретную позитивную програм
му действия, досталось, что 
называется, «на орехи», совер
шенно безосновательно и не
заслуженно. Засвистали вы
ступление Г. Бурбулиса, пе 
поддержали — до обидного 
бескультурно и безаргумент- 
но — обращение Л. Кудрина...

Хотелось прорваться к 
микрофону и спросить митин
гующих: «Вчера вам не нра

Памяти
А. Сахарова

Все еще свежа в нашей 
памяти скоропостижная 
смерть трижды Героя Социа
листического Труда, народ
ного депутата СССР, акаде
мика А. Д. Сахарова. Не 
скоро заживет в наших серд
цах эта рана. Поэтому не
случайно в последние дни 
уходящего года во всех угол
ках страны проходили встре
чи, концерты, посвященные 
памяти А. Сахарова. Не 
стал исключением и Сверд
ловск.

Премьера оперы, впервые 
поставленной на театраль
ных подмостках страны, «Ан
тигона» в государственном 
академическом театре опе
ры и балета имени А. В. 
Луначарского, была посвя
щена памяти Андрея Дми
триевича, 

вилось, что за народ все ре
шает аппарат, сегодня вы 
оскорбляете своих народных 
депутатов, наравне с этим ап
паратом. Так кому же вы до
верите решение накопивших
ся проблем, требуя отставки 
и тех, и других? Студентке:, 
смешавшей в одну кучу кол
басу и шестую статью Кон
ституции? Возмущенной жен
щине, требующей изгнать 
отовсюду коммунистов и, как 
говорил - небезызвестный Ша
риков, «все поделить»? Ора
тору, предложившему немед
ленно срубить с подножия 
памятника Ленину «непра
вильные слова»? Л если сме
на власти даже будет про
изведена, пе освистаете ли 
завтра и новых избранников?»

Впрочем, учитывая психо
логию толпы, выступать не 
стал, потому что убедился — 
слушать других здесь ие при
нято.

Как бы пи был мне симпа
тичен порыв людей, устав
ших ждать улучшения, как 
бы ни были созвучны моим 
мыслям многие выступления, 
льстить согражданам не хо
чу. Мне было стыдно и горь
ко. За пустую трату време
ни. энергии п нервов собрав
шихся. За бесцельно останов
ленный транспорт и незаслу
женно освистанных депута
тов. За низкую пашу поли
тическую культуру.

И еще одна «ремарка»: 
многократно звучало в микро
фон и без такового, что нам 
в Свердловске пора бастовать. 
«Те, что бастуют, сразу все 
получают! А мы все терпим, 
вот и нет у пас ничего в 
магазинах!» — занятная 
мысль, ле так ли? Но этому 
принципу достаточно объя
вить голодовку, чтобы, напри
мер. накормить народ и вы
полнить продовольственную 
программу. Достаточно оста
новить мартены — и наступит 
золотой век с рогом изоип- 
лпя... Достаточно изгнать ком
мунистов — и воцарится со
циальная справедливость! А 
пе кажется ли вам. что. сле
дуя этой логике, можно прий
ти к уже известному: «Если 
пересадить п перестрелять, 
половину страпы, остальная 
заживет просто замечатель
но»? Мы. кажется, однажды 
уже испробовали путь стачек, 
свержений и экспроприаций... 
Так, может, дело всс-таки в 
другом?

Борис ЯРКОВ:— А мне хо

А в Музее истории ком
сомольских организаций 
Среднего Урала прошел ве
чер памяти А. Сахарова. Он 
был организован област
ным обществом «Мемориал». 
Здесь были показаны уни
кальные видеозаписи, сня
тые в течение двух прошед
ших лет и ставшие уже ис
торией. В них нашли отра
жение выступления акаде
мика на Съездах народных 
депутатов СССР, на заседа
ниях межрегиональной груп
пы, его посещение Сверд
ловска в начале сентября 
и отдельные интервью. Бо
гатый видеоматериал был 
дополнен рассказами тех лю
дей, кто лично встречался, 
общался с Андреем Дми
триевичем Сахаровым.

«Попался бы ты 
мне в 37-ом»

Такой отзыв оставил после 

телось бы рассказать о «за
кулисной» стороне этих со
бытий, о переговорах за за
крытыми дверями гориспол
кома во время митинга. С 
первых же минут народный 
депутат СССР Г. Бурбулис 
взял «власть» в свои руки, 
то есть стал председателем 
этого незапланированного за
седания. Неординарная обста
новка диктовала свои усло
вия, — ладо было действовать 
оперативно, без протокольной 
волокиты. Поэтому первое 
слово он дал представителям 
инициативной группы. Это 
были, в основном, инженер
но-технические работники не
которых НИИ города. Ио сра
зу оговорюсь: эти люди не 
являлись зачинщиками' «не
санкционированного» митинга 
в центре Свердловска. Они 
поддержали собравшихся око

посещения выставки ленин
градского плаката «Плакат — 
афоризм» один из посетите
лей. Думается, что с подоб
ной выставкой ему попадать
ся не следовало бы и гораздо 
позже. Каких-нибудь три-че
тыре года назад.

Но времена меняются, к 
свердловский зритель скоро 
может практически без боль
шого для себя риска ознако
миться с такими нашумевши
ми работами ленинградцев, 
как «Лепин. Сталин». «Со
весть». «СПИД за деньги», 
«Нажраться. нарезаться», 
«Власть Советская», «У нас 
секса пет» и другими но ме
нее острыми образцами аль
тернативного плаката.

Выставка откроется 20 ян
варя в выставочном зале До
ма художника по адресу: ули
ца Куйбышева, 97. Справки и 
коллективные заявки по теле
фону 51-74-70. Центр моло
дежного досуга Свердловского 
обкома комсомола. 

ло центрального гастронома 
людей и пришли в гориспол
ком вместе с депутатом 
Бурбу лисом, чтобы предъя
вить «отцам города» ие толь
ко накопившиеся за послед
ние месяцы проблемы, связан
ные с продовольствием, но и 
предложить свой выход из 
создавшейся ситуации. Это 
была уже пе стихия с пьяны
ми криками: «Долой аппарат! 
Долой Бобыкина!».

«Ситуация с талонами па 
спиртное изначально вела к 
взрыву, который должен был 
рано или поздно произойти.— 
примерно так звучала глав
ная мысль в выступлениях 
представителей инициатив
ной группы.— Поэтому сей
час надо не только наказы
вать виновных, но, Главное, 
искать пути решения нако

Этот разговор мы заканчиваем многоточием. Хотя собы
тия 29 декабря и закончились относительно благополучно, 
и многие свердловчане в два последних дня уходящего го
да смогли купить на талоны не только водку, но и другие 
дефицитные товары. Но это временное «изобилие» на при
лавках магазинов не сняло социальной напряженности. И 
кто может сегодня гарантировать, что подобное не повто
рится еще раз в Свердловске или области? Мы думаем, ни
кто. '

30 декабря состоялось первое рабочее заседание коми
тета «29 декабря». В начале января он продолжит свою 
работу. Обо всех этих событиях газета постарается расска
зать более подробно. Ибо поднятая проблема первостепен
на для всех нас.

Фото В. ЯКУБОВА.

Отчеты и выборы в комсомоле

ВОЗМОЖНЫ АН ПЕРЕМЕНЫ?
На этот вопрос пыталась ответить 
городская конференция в Тавде

Ж ВСЕ-ТАКИ, как не похо-
** жа она, XVI тавдинская 

городская комсомольская кон
ференция, на все предыду
щие! Хотя бы потому, что ра
нее всегда переполненный зал 
Дома культуры им. Ленина ны
не был полупустым: из 402 
избранных на конференцию 
делегатов явились только 315. 
Сыграло свою роль и то, что 
за отчетный период числен
ность городской комсомоль
ской организации уменьшилась 
на 800 человек.

Но главным отличием кон
ференции я назвал бы воз
росшую заинтересованность 
самих комсомольцев в реше
нии проблем, стоявших перед 
городской комсомольской ор
ганизацией, которые затраги
вали в своих выступлениях и 
докладчик, и делегаты.

Больше часа первый секре
тарь горкома ВЛКСМ Василий 
Буряко эмоционально и увле
ченно рассказывал о делах и 
заботах тавдинской комсомо
лии. Стоит отметить, что Ва
силию было о чем сказать де
легатам: за короткое время 
работы новый состав аппара
та горкома комсомола решил 
немало проблем.

Но трудности по-прежнему 
остаются. Не стали предметом 
детального изучения комите
тов комсомола вопросы уча
стия молодежи в решении 
производственных задач. Каж
дый пятый из молодых рабочих 
не считает себя хозяином 
предприятия. Производствен
ная сфера перестала считать
ся комсомольской. Молодежь 
отстранилась от реальных 
производственных проблем, от 
участия в их решении. Лишь 
комитет комсомола гидролиз
ного завода совместно с парт
организацией рассмотрели 
программу действий по повы
шению трудовой активности 
молодежи.

Даже и там, где поднима
ются такие вопросы, содер
жание разговоров традицион
но — организация соцсоревно
вания, утверждение планов ра
боты штабов «Комсомольского 
прожектора», проведение суб
ботников. И совсем не звучат 
новые понятия — хозрасчет, 
госприемка, кооперативы.

Стремление одним махом 
разрешить все накопившиеся 
проблемы непременно закон
чится неудачей. Поэтому ко
митету комсомола на произ
водстве необходимо помочь 

пившихся проблем». Ими бы
ло предложено создать ко
митет «29 декабря», в кото
рый бы вошли представите
ли неформальных организа
ций, народные депутаты 
СССР, работники исполкомов. 
Он должен будет распуты
вать тугой клубок продоволь
ственной проблемы в Сверд
ловске. Причем сразу про
звучали конкретные предло
жения: о прекращении в деся
тидневный срок отгрузки 
продуктов питания за преде
лы области, о публикации в 
местной печати ежедневных 
сводок о поступлении в го
род продовольствия. Кроме 
этого, члены «инициативной 
группы высказали и полити
ческие требования, в частно
сти, об открытии в Сверд
ловске постоянно действую
щего «Гайд-парка».

Почти все предложения 
«неформалов» нашли под
держку среди «формалов» в 
лице председателя гориспол
кома 10. Новикова, секрета
ря горкома КПСС В. Кадочни
кова и его помощников. Со
гласились они даже и па 
санкционированный общего
родской митинг в начале ян
варя, на котором наши «от
цы города» отчитались бы о 
предпринимаемых экстрен
ных мерах по решению про- 
довольственпой проблемы. То 
есть, в этом служебном ка
бинете почти сразу был пай- 
деп общий язык между «фор
малами» п «неформалами». 
«Шаг вперед сделай!» — пото
ропится сделать вывод кто- 
нибудь из читателей.

Но пе будем торопиться. 
Ведь, как явствовало из слов 
представителей горкома, гор
исполкома, они прекрасно 
зпалп о сложившейся ситуа
ции с продуктами в Сверд

юношам и девушкам в поли
тическом осмыслении эконо
мической реформы. Интерес
ный опыт такой работы суще
ствовал на Тавдинском лесо
комбинате — информацион
ные конференции, на которых 
комсомольский актив встре
чался с администрацией пред
приятия. На конференциях 
поднимались вопросы произ
водства и быта молодежи. Так, 
однажды было принято реше
ние о шефстве комсомольской 
организации лесокомбината 
над «узким» местом производ
ства—линиями разделки ЛО-15 
С. К сожалению, сегодня эта 
форма забыта, не использу
ется.
Ы ЛЮЧ к решенное многих 
■ * молодежных проблем — 

в коллективных договорах. За
частую комсомольские орга
низации их недооценивают — 
только в половине договоров 
есть разделы о молодежи. А 
ведь ни для кого не секрет, 
что не каждая молодая семья 
имеет квартиру, потребность 
в малосемейках удовлетворе
на на 15 процентов. Казалось 
бы, так и просится в колдого- 
вор пункт об участии комсо
мола в строительстве жилья и 
его распределении. А выдви
жение молодых специалистов, 
рост квалификации молодых 
рабочих, распределение мест 
в детских садах? Но, увы, нет 
этих пунктов во многих кол
лективных договорах.
О ОЕННО - ПАТРИОТИЧЕ- 

ское воспитание молоде
жи— одна из важнейших задач 
Тавдинского горкома ВЛКСМ. 
О проблемах военно-патриоти
ческого воспитания говорили 
инструктор политчасти Азан- 
ковского леспромхоза Влади
мир Иванов, преподаватель 
средней школы № 7 Сергей 
Буторин, начальник отделения 
военкомата Вячеслав Земцов. 
На конференции прозвучали 
интересные предложения —• к 
примеру, о создании координа
ционного штаба при ГК ВЛКСМ 
по работе ветеранов войны и 
труда с молодежью.

ЯЛ А УЧЕТЕ в Тавдинской 
городской комсомоль

ской организации 3884 чле
на ВЛКСМ, из них 829 — 
комсомольцы-школьники. Жиз
ненная практика убеждает: все 
хорошее во «взрослом» ком
сомоле, равно как и негатив
ное, имеет свои истоки в дея
тельности школьных комите
тов комсомола. Инициатива 
проведения Ленинского зачета 

ловске в целом п со спиртны
ми напитками в частности. 
И в принципе они могли пред
отвратить этот народный 
взрыв. Накануне было прове
дено несколько заседаний на 
уровне облисполкома, обкома 
партии, где решались вопро
сы п со снабжением Сверд
ловска винно-водочной про
дукцией. Но как показало 
дальнейшее развитие собы
тий, это были только полуме
ры. Они но смогли спять в 
городе социальной напряжен
ности. Обстановка накалялась 
с каждым часом, а мэр горо
да Новиков, как он сам при
знался, продолжал объезжать 
промышленные предприятия, 
решая вопрос... пожарной бе
зопасности. Как говорится, 
пока гром не грянет, мужик 
не перекрестится.
,Пе услышали, как мне ка
жется, раскаты грома и в 
облисполкоме. Об этом мож
но судить по незапланирован
ному выступлению в тот же 
вечер председателя облиспол
кома В. Власова и его помощ
ников по областному телеви
дению. Речь, в основном, шла, 
о сложностях со снабжением 
мясом города и области. Но 
никто из пришедших в тот 
вечер в студию так и не ре
шился сказать правды о со
бытиях, которые в то же вре
мя все ещо продолжали раз
виваться на площади 1905 
года. Сказалась, наверное, за
старелая болезпь: лучше про
молчать, чтобы пе создавать 
нездоровый ажиотаж вокруг 
неприятного для вышестоящих 
руководителей события. Но 
сколько можно молчать и кор
мить людей все новыми и 
новыми обещаниями, отчета
ми о проделанной работе? 
Этим опи уже сыты...

ежегодно исходит от школьных 
комитетов комсомола. Только 
нужен ли он, если проводится 
по старинке, и для некоторых 
является повинностью? В тех
никуме механической обра
ботки древесины решили най
ти новую форму проведения 
зачета, когда делается ставка 
на самостоятельность каждого 
комсомольца. Активные по
мощники школьного комсомо
ла— учительские комсомоль
ские организации. Учителя- 
комсомольцы некоторых школ 
ведут кружки «Вступающему в 
комсомол», помогают в под
готовке комсомольских собра
ний, где на повестку дня вы
носятся все вопросы жизни 
школьного комсомола. Поло
жительный эффект дало объе
динение учительской и уче
нической комсомольских орга
низаций школы №1. По реше
нию отчетно-выборного собра
ния такой же шаг сделали и 
комсомольцы школы №14.

Большие надежды возлага
лись на педотряды, но сегод
ня их в городе только два — 
«Ритм» школы №18 и «Проме
тей» школы № 16. Если у ко
го то нет возможности создать 
педотряд, то летние трудовые 
объединения вполне под си
лу — нынешним летом на по
лях колхозов, на заводах, в 
лесничестве Тавдинского рай
она работало 32 таких отряда.

Как сказала на конференции 
директор областной зональ
ной комсомольской школы 
Т. В. Зенкова, корень многих 
трудностей в комсомоле — сла
бо развитая финансово-хозяй
ственная деятельность ВЛКСМ. 
Если в этом году доходы и 
расходы городской комсомоль
ской, организации сходятся по 
«нулям», то в следующем на
верняка потребуется дотация 
от общественных организа
ций, многих ведомств.

Трудности в комсомоле, бе
зусловно, преодолимы. Выход 
из «кризиса» — дело в первую 
очередь самих комсомольцев. 
Вопрос сегодня в том, как ско
ро ВЛКСМ вернет себе утра
ченный авторитет, когда прои
зойдут долгожданные переме
ны. А произойдет это тем ско
рее, чем раньше предприятия, 
различные ведомства и обще
ственные организации повер
нутся лицом к проблемам мо
лодежи.

В. СОЛОВЬЕВ. 
Хая да.
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НА СМЕНУ!
Моя Родина — СССР

...ВРЕМЯ УЧИТЬСЯ ПЛАВАТЬ ПРОШЛО

ВСЕМИРНЫЙ СМОТР АВТОМАТИКИ

По способностям и наклон
ностям люди различаются го
раздо больше, чем внешне. 
Если бы основной закон со
циализма — от каждого по 
способностям, каждому по 
труду — действительно дей
ствовал, то расслоение обще
ства по достатку и образу 
жизни было бы гораздо глуб
же, чем мы сейчас наблюда
ем.

Нельзя вырастить человека 
инициативного, делового, гор
дого, все время заверяя его, 
что о нем заботится государ
ство: оно его кормит, одева
ет, учит и возносит до уров
ня, которого он заслуживает. 
А если это где-то почему-то 
не так, то это происки врага.

Пора вспомнить народную 
мудрость, что каждый являет
ся кузнецом своего счастья.

Не созрели ли мы до того 
уровня, чтобы каждому есть 
из индивидуальной тарелки, а 
не хлебать, расталкивая друг 
друга, из общего котла? Мо
жет, хватит растить общество 
завистников, бездельников, 
нахалов, неумех, которые го
ворят «Мы» в уверенности, что 
им принадлежит равная доля 
от общего пирога?

Время учиться плавать ка
тастрофически уходит. Все,

...НЕ МЕЧТАТЬ, А ПЛАНИРОВАТЬ
В статье «Идеальное об

щество. Каким ему быть?» 
(«На смену!», 7 ноября 
1989 г.) политический обо
зреватель АПН В. Симонов 
призывает: «В самом деле, 
оглянемся в ужасе на то, 
куда устремилась наша ци
вилизация».

По-моему, не оглядывать
ся надо, а глядеть вперед, 
и внимательно, а не в ужа
се. Только так, вниматель
но и трезво оценивая гря
дущее. можно выбрать вер
ный путь. Не воздвигнута пе
ред человечеством бетонная 
стена, но и бетонной авто
страды в будущее тоже ни
кто не проложил. А про 
«разогнавшуюся гоночную 
автомашину» можно сказать, 
что мотор у нее с каждым 
днем становится все мощ
нее, тогда как руль и тор
моза все менее надежными.

II далеко не полный пе
речень грядущих бед обри
совал В. Симонов. Лишь 
четвертая часть человечест
ва живет в сколько-то нор
мальных условиях, осталь
ные три четверти все более 
проникаются завистью, и не 
всегда белой. И не только 
гонка вооружений, но и сам 
технический прогпесс несет 
опасность — ведь любое 

Экология

ОБРАЩЕНИЕ-ПРОТЕСТ 
по поводу строительства ядерных 
объектов возле Свердловска

Вот уже десять лет. после аварии на 
атомной электростанции США «Тр.имайл 
Айленд» в 1979 году, как программы раз
вития ядерной энергетики на Западе, за 
исключением Франции, начали стремите
льно сворачиваться. Чернобыльская ката
строфа, потрясшая весь мир, еще более ус
корила этот процесс.

Не была запущена, вследствие противо
действия общественности. единственная 
АЭС. построенная в Австоалии. прекраще
но строительство АЭС в Бразилии, отказа
лась от строительства АЭС Дания, закры
та в результате референдума единствен
ная австрийская АЭС. Еще за шесть лет 
до Чернобыля в Швеции был проведен ре
ферендум. итогом которого было решение 
о закрытии шведских АЭС к 2010 году (к 
моменту истечения срока их службы). За
морожены ядерные энергетические прог
раммы в Бельгии. Голландии, Югославии, 
Италии. Электропроизводящие компании 
США отказываются от дальнейшего стро
ительства даже тех АЭС. степень готов
ности которых превышает 80 процентов.

Кроме того, в США. ФРГ, Италии, Шве- 
пии. Исмянии. Швейцарии, Канале. Бель
гии С 1981 гола не поступало ни одного но
вого заказа на строительство ядерных ре
акторов. Резко усилилось движение за пол
ное запрещение АЭС в ФРГ, Англин.

Чужой опыт нас ничему не научил, но, 
что самое страшное, и Чернобыль, похоже, 
не остановил тех. кто с железным упорст
вом продолжает, насаждать АЭС по всей 
нашей стране. Два десятка министерств и 
около ста институтов задействованы в прог
рамме развития сети АЭС в СССР. Стро
ительство и монтаж только одного энерго
блока обходится в среднем в один милли
ард рублей, и в стремлении отхватить свою 
часть от этого жирного пирога эта армада 
не останавливается ни перед чем. А в это 
же время никто у нас не занимается воп
росами экономии энергии, развития се
ти малых ГЭС. использования энергии 
ветра, солнца, не внедряются ресурсосбе
регающие технологии.

Но мы не можем мириться с ролью за
ложников атомной энергетики! Движение 
общественности против программы строи
тельства новых атомных станций в стране 
набирает силу. Закрыта АЭС в Челябин
ской области, что в 110 километрах от 
Свердловска. Перепрофилированы на тепло
вые электростанции Смоленская и Курская 
АЭС.

Что же происходит у нас в области?
Вот уже четверть века в тридцати кило

кто намерен плыть, должны 
плыть даже под угрозой того, 
что это будет последнее пла
вание. Надо предоставить 
каждому равную возможность 
перед законом — от каждого 
по способностям, каждому по 
труду. А оценкой труда явля
ется только результат, а не 
степень утомленности или «ви
димости работы.

Уверен, что единственной 
возможностью создания таких 
условий является внедрение 
в наше законодательство, а 
главное (что значительно труд
нее) в наше сознание понятия 
о правомерности, необходи
мости существования различ
ных форм собственности. И 
если быть до конца последо
вательным, то демократия 
невозможна без одной из 
основных свобод человече
ского общества — свободы 
предпринимательской дея
тельности. Свободы, на кото
рой держится благополучие 
общества, свободы, позволяю
щей самореализоваться луч
шим представителям челове
ческого общества.

Отдав землю, не принося
щую в настоящее время дохо
да (а также приносящую ми
зерный доход), без выкупа и

изобретение можно приме
нить во зло. а «масштабы 
антиобщественных явлений 
растут во всем мире». И за
грязняется не только приро
да. но и генофонд челове
чества, а это намного опас
нее. Более того, все эти про
блемы. развиваясь, взаимо
действуют. отчего их опас
ность умножается. И стоит 
ли сожалеть о выжигании 
энергетического сырья — идя 
все тем же путем, челове
чество покончит с собой 
раньше, чем успеет вычер
пать природные кладовые.

Поэтому и необходимо 
строить общество, способное 
умело управлять гоночной 
машиной технического про
гресса и спокойно противо
стоять грядущим невзгодам. 
А для построения такого об
щества требуются не мечты, 
а расчеты, основанные на 
реальных возможностях. Нуж
но проектирование на со
временном научном уровне, 
с учетом всех знаний и со
циального опыта, без отбра
сывания чего-то непонятно
го и неприятного под видом 
нетипичного.

В. Симонов в семь штри
хов (реализация способно
стей, удовлетворение потреб
ностей, социальное равенст

метрах от Свердловска работает Белояр
ская атомная станция. После Чернобыль
ской аварии установлена новая норма уда
ленности АЭС от городов с населением 
1,5—2,0 миллиона человек — 40 километ
ров. Поэтому БАЭС необходимо закрыть, 
тем более, что первый и второй блоки 
БАЭС завершили свой срок службы и сни
маются с эксплуатации.

Это — мнение общественности. А реаль
ная обстановка такова: сейчас на БАЭС ра
ботает энергоблок № 3 с реактором на бы
стрых нейтронах БН-600. реконструкция 
которого намечена на 1991 —1993 годы, и 
строится энергоблок № 4 с реактором БН- 
800 — крупнейший в мире из реакторов на 
быстрых нейтронах. Снова гигантомания, 
которая никогда не приводила ни к чему 
хорошему. Реакторы на быстрых нейтронах 
намного сложнее обычных, а в случае ава
рии на них последствия могут быть гораз
до тяжелее, чем на Чернобыльской АЭС.

Кроме того, рядом с площадкой БАЭС 
находится научный центр со своими экспе
риментальными реакторами. До такого рас
положения экспериментальных реакторов 
рядом с промышленными еще никто в ми
ре не додумался. Рядом с БАЭС строится 
экспериментально-промышленный комплекс 
на площади 45 гектаров по программе 
«Уралконверсия ».

И все это в 30 километрах от Свердлов
ска!

Здравый смысл отказывается в это ве
рить! Но что у нас стоит здравый смысл?!

Товарищи! Мы требуем скорейшего при
нятия закона об атомной безопасности, 
действующего во всех странах, вырабатыва
ющих атомную энергию. Строительству лю
бого объекта атомной энергетики должна 
предшествовать информация о нем населе
ния данного региона через газеты, радио и 
телевидение. Независимая экологическая 
экспертиза и широкий опрос населения — 
референдум.

Мы не желаем быть заложниками ядер
ных гигантов и категорически требуем прек
ратить их строительство в Свердловской 
области.

Уральская региональная федерация 
«Зеленого движения».

Клуб избирателей Орджоникид- 
зевского района.

От редакции: Все, кого волнуют подня
тые в обращении проблемы, могут поста
вить под ним свои подписи. Телефон штаба 
«Зеленого движения» в Свердловске: 
51-31-80.

оброков в вечное пользова
ние деятельной части населе
ния, имеющей наклонности к 
крестьянскому труду, отказав
шись от централизованных до
таций колхозам и совхозам, 
направив эти средства назад— 
в карман граждан, через два 
года о продовольственной про
блеме мы забудем.

Это доказал нэп, во время 
которого ежегодно объем на
ционального бюджета удваи
вался вплоть до 1924 года, ко
гда начался отход от послед
них мыслей и слов величай
шего теоретика - эксперимен
татора Ленина. А довольно 
сносные темпы роста нацио
нального бюджета в дальней
шем можно объяснить только 
тем, что не удалось полностью 
зажать тот огромный потен
циал роста, которым облада
ла и обладает наша страна.

Решение продовольственной 
проблемы через внедрение 
различных форм собственно
сти — это лишь одно, ради 
чего стоит пожертвовать ду
шевным спокойствием зави
стников, бездельников, наха
лов, неумех, число которых, к 
сожалению, уже составляет не 
меньшую половину нашего 
общества. В. ДРОБОВ.

Реж.

во, интернациональная общ
ность и расцвет культур, 
стирание различий города и 
деревни, общественное само
управление. гармония лич
ности) обрисовал общество 
будущего, «' о котором меч
тают сторонники научного 
коммунизма». Однако ни 
одно из этих положений не 
противостоит прямо и непо 
средственно опасностям, 
угрожающим самому суще
ствованию человечества. По 
этому в условиях надвигаю 
щегося века такое общество 
нежизнеспособно. В прошлом 
веке, когда создавалась эта 
модель, нынешние глобаль
ные проблемы реальной си
лы еще не представляли. Те
перь именно с ними необ
ходимо считаться в первую 
очередь.

А сколько-нибудь серьез
но думать о построении 
идеального общества смогут 
лишь отдаленные наши по
томки. Нам же надо состав 
лять точные и подробные 
планы построения реально
го общества. способного 
устранить все негативные 
факторы сегодняшней дея
тельности человечества.

Б. ПАНЧИШНЫИ, 
пенсионер. 

Свердловск.

МОСКВА. Нет таких пред
приятий, отраслей, которые 
были бы безразличны к экс
понатам международной вы
ставки. Свыше полутысячи 
фирм многих стран демон
стрируют в павильонах Крас
ной Пресни новейшие сред
ства автоматизации произ
водственных процессов.

Международная зкепозиция 
под девизом »Автоматиза
ция» проводится в нашей 
стране в третий раз. Послед
няя состоялась шесть лет на
зад — в наше время боль
шой срок. За этот отрезок во 
многих отраслях произошли 
радикальные научно-техниче
ские изменения, позволившие 
резко повысить производи
тельность и качество труда.

Сейчас необходимо обоб
щить наработанный опыт, из

Возвращаясь к

СТАТЬЯ в газете «На 
смену!» за 4 ноября про
шлого года «Снимите бе
лые перчатки» меня лично по

трясла. На пятом году пере
стройки наш город справедли. 
во назвали «липким болотом», 
где процветают фальшь, лице
мерие, казнокрадство. Ме
тастазы этой плесени, парази
тизм на здоровом теле рабо
чего города пошли в послед
нее время вширь и вглубь. А 
В. А. Казаков, придя на пост 
председателя горисполкома, 
мог разом отрубить эти кон
цы, но не сделал. Мы, ком
мунисты, должны сегодня 
жить так, чтобы трудящиеся 
видели, что мы не дорвавшая
ся к власти ради личных ин
тересов каста».

Из выступления секретаря 
Режевского горкома партии 
Т. Куриленко на пленуме гор
кома КПСС.

«...Я на газету смотрю так: 
я им не верю... Я считаю, это 
происходит потому, что пе
чать у нас не под контролем. 
А с выходом Закона о печати 
журналисты вообще будут 
иметь право писать все, что 
захотят.

Я разговаривал с комму
нистами по поводу статьи 
«Снимите белые перчатки», 
они считают, что факты пере
дернуты. Мы же начинаем не
обдуманно бросать обвинения 
друг другу... Печать у нас до- 
пчеалась .до того, что ничего 
святого нет, так что же — все
му верить!»

Из выступпечия на пленуме 
горкома КПСС секретаря 
парткома никелевого завода 
Ю. Хлебникова.

«...Ждать дальше нельзя. 
Люди нам этого не ппостят. 
Чашу народного терпения пе
реполнила статья в газете 
«На смену!» под названием 
«Снимите белые перчатки». 
Люди возмущены. В этих ус
ловиях считаю своим долгом 
публично потребовать от пред
седателя горигполкома ком
муниста В. А. Казакова подать 
в отставку е поста председа
теля и члена бюро горкома». 
Из выступления на пленуме

горкома КПСС офицера 
военкомата В. Батенеиа.

Через несколько дней пос
ле того пленума, 29-го ноября, 
в многотиражке режевского 
механического завода «Маши
ностроитель» появился мате
риал под заголовком «Сняты 
ли белые перчатки?..» Он рас
сказывает о встрече секрета
рей парторганизаций, пред- 
цехкомов и секретарей цехо
вых комсомольских организа
ций завода с председателем 
горисполкома В. А. Казако
вым. «Инициатива была завод
чан, — пишет газета, — люди 
хотели получить пояснение на 
публикацию в газете «На сме
ну!», задать вопросы по го
родским проблемам».

Меня, как автора той самой 
насменовской статьи, прежде 
всего заинтересовала первая 
часть беседы товарища Каза
кова с трудящимися завода, 
то есть то место, где собрав
шиеся «получают пояснение». 
Писатель Дюма научил меня 
с детства уважать мужчин, ко
торые в открытом, а то и не
равном бою защищают свою 
или женскую честь. С какой 
же «рапирой» предстал перед 
народом глава исполкома?

«В выступлении на пленуме 
секретарь горкома КПСС Та
мара Федоровна Куриленко 
со ссылками на статью в га
зете «На смену!» клеветниче
ски утверждала о моих мно
гочисленных злоупотребле
ниях. Это преднамеренная 
дискредитация. Скрывать ис
тинную «завязку», не считаю 
возможным, скажу о вещах, 
которые многим покажутся не
понятными, даже страшны
ми»,— напугал аудиторию пе
ред своим главным и, как ему, 
наверное, казалось, убийствен
ным выпадом В. А. Казаков.— 
«Вот записка в орс от Т. Ф. Ку
риленко—можете посмотреть. 
Для знакомых с почерком Та
мары Федоровны ее подлин
ность не вызовет сомнения. 
Об услышанном и увиденном 
судить вам. Смею утверждать, 
что факт, приведенный в об
ластной молодежке по пово
ду приобретения сапог, ме
ста не имел. Это дискредита
ция. А записка — докумен
тальное доказательство!»

Ловко, не правда ли, при
пер к стенке работника парт
аппарата работник аппарата 
советского? Блестящий удар... 
из за угла. Не имеющий себе 
равных по, очень мягко го
воря, непорядочности. Если 
и были у меня раньше сом
нения по поводу нечистых свя
зей отцов города с хозяином 

влечь из него максимум поль
зы. Именно с этой целью уча
ствуют в экспозиции многие 
приборостроительные пред
приятия, НИИ и КБ нашей 
страны. Заметим, что и их 
лучшие разработки также вы
зывают большой интерес за
рубежных специалистов. По
ра, говорят ученые, конст
рукторы, инженеры, теснее 
объединить усилия, чтобы по
всюду добиться ускорения на
учно-технического прогресса. 
Это, справедливо считают 
они, одна из актуальных об
щечеловеческих задач.

НА СНИМКЕ: новое копи
ровальное устройство »Рэнк 
ксерокс». Скорость — 92 ко
пии в минуту. Машина мо
жет печатать на двух сторо
нах листа.

(Фотохроника ТАСС).

напечатанному
орсовской кормушки, то 
публичное выступление пред
седателя исполкома обратило 
их в уверенность. Владимир-то 
Николаевич Третьяков — не 
глуп. Все записочки хранит 
аккуратно. Вот одну подсунул 
«на пробу», а эффект каков?! 
Сцепились его высокопостав
ленные клиенты, в бой пошли 
друг на друга, уличать и об
личать кинулись один другого. 
Пошла с молотка распродажа 
компромата, собранного хитро
умным начальником орса. До 
него ли теперь? Сдается мне— 
окружил себя Владимир Нико
лаевич крепким «забором» из 
таких вот записочек. И кто 
после секретаря горкома ос
мелится ломать его? Вдруг да 
на одной из таких «штакетин» 
обнаружится до боли родной 
почерк.

КТО ПОЙДЕТ В АСКЕТЫ?
ДВА МЕСЯЦА прошло с 

выхода материала «Сниг 
мите белые перчатки», 
а сдвигов в деле начальника 

орса — нет. Ни со стороны 
прокуратуры, ни со стороны 
партийных органов. Завидную 
активность в деле самозащиты 
проявляет сам Третьяков. Под 
«охранной грамотой», направ
ленной в разные инстанции, 
в том числе редактору газеты 
«Ча смену!»,, стоят подписи 
50 работников орса. В сопро
водительном бланке «коллек
тив орса Режевского лес
промхоза» просит напечатать 
это «заявление без сокраще
ний и изменений, как опро-

вержение на статью «Снимите 
белые перчатки». Некоторые 
подписи имеют рядом с собой 
в скобочках приписки: «про
тив начальника плохова ниче
го не имею», «с некоторыми 
фактами не согласны, но про
тив начальника ничего не 
имею».

Второй раз (первый, когда 
читала уголовное дело, заве
денное на Третьякова) рас
трогала меня глубокая пре
данность Владимиру Николае
вичу Н. Н. Боярчук, той самой 
зав. производством столовой 
«Елочка», что «готовила шаш
лыки» и «считала неудобным» 
беседовать с начальником об 
их оплате. На этот раз, распи
сываясь под защитным до
кументом, Боярчук добавила: 
«с заметкой в газете «На сме
ну!» не согласна, т. к. с редак
тором Ломакиной не встреча
лась и показаний не давала».

Да уж, лишний раз лизнуть 
руку дающего — не убудет. 
И за прошлое, а в основном — 
за будущее.

К сожалению (не моему), 
я просто не имею права вос
произвести здесь полный текст 
орсовского послания. Большая 
часть его посвящена описани
ям неблаговидных дел группы 
«мстителей». обиженных
Третьяковым, и показу их 
«истинного», далеко не краси
вого, лица. Но с теми строка
ми письма, что касаются ме
ня и моих коллег-журнали
стов, познакомить читателя я 
право имею.

«...у тех, кто пишет, есть не 
только «Жигули», «Москвичи», 
но и «Волги», как же тут при
кажете расценивать?... Надо 
проверить у тех, кто пишет 
это, как они купили себе гар
нитуры, стенки и прочее, да 
и не только себе, а и детям 
и их родственникам...

До каких пор кляузникам и

писунам будет вера и почет?!».
Хочется еще раз напомнить 

авторам этого изящного по
слания, что очерк «Снимите 
белые перчатки» был написан 
по материалам уголовного де
ла, а поэтому приглашаю в 
свою компанию следствие и 
прокуратуру, дабы по спра
ведливости разделить славу 
«кляузников и писунов».

Что же касается «материаль
ных» упреков, то на две об
ластных и одну городскую га
зету, размещающихся в 
Свердловском Доме печати, 
мы сегодня имеем два «Запо
рожца», находящихся в лич
ном пользовании работников 
печати. Это я пишу не в по
рядке оправдания, а исклю
чительно для* сведения тех, 
чьи подобного рода обвине
ния журналистов в «жирной» 
жизни вызывают повальный 
хохот в редакциях.

Образ самого Третьякова, 
НАЧАЛЬНИКА, встает над 
страницами орсовского «заяв
ления» в сияющем ореоле не
порочности. Прибитый гвоз
дями газетной строки к кре
сту мученика, Владимир Ни
колаевич подвигнул своих 
«апостолов» на гнев, возму
щение и сбор подписей в 
свою защиту.

Сталин, без сомнения, «кру- 
тсу> воспитал народ. Плоды 
этого воспитания — лицеме
рие, трусость, приспособлен
чество, неумение мыслить, но 
при этом рабски повиновать
ся, увы, ох как рано списы
вать «на гниль». Свежи и ру

мяны плоды эти. Восход сво
бодной мысли, конечно, на
чался. Мы учимся открыто го
ворить и смело думать. Учим
ся выбирать руководителей, 
а не встречать хлебом-солью 
«парашютистов - десантни
ков», присланных сверху. К 
лучшему ли, к худшему изме
нилось время, не знаю. Оно 
стало другим. Другими долж
ны стать и мы, созвучными, 
что ли, этому времени. И до
стойными его, если оно дей
ствительно изменилось к луч
шему.

Сегодня прилагаются усилия 
на обследование действующе
го механизма торговли, но я 
безоговорочно несогласна с 
тем, что болотные воды за
стоя разъели ржавчиной его 
винтики и приводные ремни. 
Винтики отполированы, рем
ни крепки. Механизм живуч и 
силен, потому что постоянно 
смазывается. И проекты его 
обновления, реконструкции, 
перестройки, на мой взгляд, 
просто смешны. Его надо раз
бить вдребезги и создать за
ново: по новым проектам, но
вым законам. Не тот случай, 
когда можно вырастить лебе
дя из гадкого утенка. И если 
сегодняшнее состояние дел 
в экономике не удовлетворя
ет, к примеру, ученых, писа
телей, художников, крестьян и 
рабочих, то большинству ра
ботников торговли вовсе ни к 
чему ветер перемен. Для них 
даже этот ветерок — ураган, 
цунами, та сила, что может 
лишить их положения хозяев 
жизни.

Конечно, Владимиру Нико
лаевичу обидно, и я его, меж
ду прочим, понимаю. То, что 
следствие и прокуратура на
звали уголовно наказуемым 
деянием, к печали нашей — 
норма в торговле. Практиче

ски везде, по всей стране. И 
пока естественно существует 
и искусственно создается са
мими работниками торговли 
дефицит, проблема неразре
шима.

Не надо убеждать меня в 
том, что войной пошли на 
Третьякова кристально чест
ные люди, те же работники 
торговли. В их непогреши
мость я изначально не вери
ла. Нина Васильевна Базури- 
на стала для многих, неспра
ведливо (по меркам отноше
ний в торговле) обиженных, 
неким объединяющим цент
ром. Что ж, говорить о том, 
что на борьбу с насилием, 
самодурством и произволом 
начальников вышли одни дон
кихоты, сегодня не приходит
ся. На борьбу пошли всякие 
дети системы, которую мы по 
наивности долго называли со
циально справедливой, — де

ти и красивые, и уродливые. А ТЕПЕРЬ мне хочется по
знакомить читателя с 
«почтой постороннего», 

то есть того, кто не знаком с 
Владимиром Николаевичем 
Третьяковым и «его» орсом. 
Откликов на очерк «Снимите 
белые перчатки» пришло 
очень много. Приведу здесь 
самый характерный из них.

«Где бы что ни происходило 
в мире, никогда не оставляют 
равнодушными события в горо
де моей юности — Реже. Дав
ний читатель газеты «На сме
ну!», я обратил внимание на 
материал Т. Ломакиной «Сни
мите белые перчатки».

Проблема морального обли
ка руководителя-коммуниста 
стоит теперь нам никогда ост
ро в ситуации глубокого поли
тического и экологического 
кризиса советского общества. 
Люди безнравственные, оказав
шиеся у руля советской эко
номики. так или иначе нано
сят удар в спину своего наро
да.

Разделяю мнение автора 
статьи в том. что достойны 
презрения люди, с пеной у рта 
взваливающие вину за бедст
венное положение страны на 
всю Коммунистическую пар
тию.

Человек беспартийный, я 
тем не менее считаю, что в 
кризисе партии виновата опре
деленная когорта лиц бес
принципных, поставивших сво
ей целью личное процветание 
за счет других.

Один вопрос однако мучает 
меня, почему люди честные, 
принципиальные не могут ни
чего противопоставить таким 
дельцам, как В. Н. Третьяков? 
Почему пройдохи неминуемо 
образуют между собой клан, 
касту неприкасаемых, недо
ступных для карающей руки 
правосудия?

История с Третьяковым, увы, 
ординарна, что могут подтвер
дить многие на своем собст
венном жизненном опыте. Ко
рыстные устремления толкают 
дельцов на контакты друг с 
другом, в орбите их взаимо
действия неизбежно оказыва
ются работники правоохрани* 
тельных органов.

Постепенно образуется це
почка лиц, стоящих у власти, 
связанных между собой круго
вой порукой. Для людей, во
шедших в касту неприкасае
мых, все позволено, тех же, 
кто пытается пресечь их неу
меренные претензии, ждет рас
права.

Союзником доморощенных 
«мафиози» является наш 
страх и вбитый в нас культ 
личности начальства. Правиль
но говорит Т. Ломакина — «на
стало время спрашивать с ру
ководителей любых рангов, 
сняв белые перчатки». Но кто 
же сделает это, как не народ, 
мы, избиратели.

Статья Т. Ломакиной особен
но актуальна в преддверии гря
дущих выборов в Советы народ
ных депутатов. Ясно одно — до 
тех пор, пока страх не развеет
ся, пока люди не возьмут сво
их не в меру оборотистых руко
водителей под контроль — до 
тех пор по-прежнему будет 
действовать директор Третья
ков и другие с ними.

В заключение хочется побла
годарить газету «На смену!» за 
серьезные материалы, помога
ющие очищению нашего обще
ства от коросты сталинизма. 
С уважением С. А. БАННЫХ, 

инженер.
Свердловск.».

Вернемся в Реж, город юно
сти инженера Банных. Вот не
сколько строк из письма, ко
торое направил первому сек
ретарю Режевского горкома 
КПСС В. Т. Виноградову быв
ший директор орса, комму
нист Г. А. Безнутров.

«. .И еще хочется сказать о 
неизбежности наказания каж
дого, кто посмеет выступить с 
критикой в адрес руководства 
орса. Так поступили со всеми, 
кто участвовал в беседе с кор
респондентом газеты «На сме
ну!».

В день выхода газеты (4 но
ября) со статьей «Снимите бе

лые перчатки» вечером после 
работы товарищами Третьяко
вым, Щербаковой, Мухиной и 
юристом орса (фамилии не 
знаю, новенькая) сразу же пи
шется письмо-опровержение, 
якобы от имени коллектива 
орса, в котором ни один факт 
статьи не был опровергнут, а 
сот все участники разговора с 
корреспондентом, начиная с 
меня, были основательно по
литы грязью, ложью, оскорбле
ниями.

Снова начались сборы под
писей, для чего по магазинам 
орса были направлены дове
ренные представители. кото
рые действовали разнообраз
но, в зависимости от прису
щей им выдумки. В хозмагази- 
не поселка Озерное подписали 
письмо, чтобы в орсе не было 
больше конфликтов, так им 
объяснила представитель орса. 
В магазине Я» 31 подписали, 
подтвердили, что начальник 
ничего не брал в магазинах и 
на базе орса. В обоих случаях 
с содержанием письма работ
ников магазинов не ознакоми
ли. Это лично мне подтверди
ли зав. магазинами тт. Федо- 

ровених и Черных. А в основ
ном подписывали под нажи
мом, из боязни в случае отка
за от подписи иметь неприят
ности в будущем.

Да и что значат эти подписи, 
когда я уверен, что больше по
ловины подписавшихся со 
мной ни одного дня не работа
ли. Поливая грязью зав. сто
ловой пос. Озерное т. Журав
леву Т. П., многие, подписав
шие письмо, в этой столовой 
ни одного разу не были.

То, что в письме собраны 
грязь и ложь, подтверждает то. 
что достаточно было мне поз
вонить в орс и попросить ко
пию этого письма, с указани
ем Фамилий подпитавших и да
ты их поступления на работу, 
и на вопрос: «3$чем?» отве
тить. ^то это нужно для офор
мления в суд за клевету, сра
зу же вся писанина про меня 
из письма исчезла. А если бы 
была правда написана, то за
чем это было делать?

...Я твердо убежден, что соз
давшаяся обстановка в коллек
тиве орса и поразительная не
потопляемость т. Третьякова 
В Н. возникла только благо
даря бездействию партийных 
органов. Как можно оценить, 
что прошло 2,5 месяца го пня 
разгона Третьяковым СТЦ и 
профкома, и до сего времени 
действия т. Третьякова В. И. 
не получили ни партийной, ни 
политической оценки. Как мож
но оценить, что для того, что- 
бы горком КПСС прореагиро
вал на жалобы работников 
орса, шоферу Минееву В. Г 
пришлось прийти в горнем и 
припугнуть самосожжением 
под оннами горкома.

...Сейчас нужно думать о 
том, как оздоровить обстанов
ку в коллективе орса. Сможет 
ли это сделать т. Третьяков В. 
Н.. я. как коммунист, должен 
сказать честно: нет, так как 
человек он очень мститель
ным. это мое мнение, а решать 
горкому».

КАК ПОШУТИЛ Никита Бо
гословский: «Мы — про
дукты эпохи, не имею

щей продуктов». Но и к нам 
возвращается достоинство. Мы 
не хотим больше жить и ра
ботать, получая объедки с 
барского стола «спецлюдей» 
(тех, для кого — спецмагази
ны, спецбольницы и даже 
спецкладбища). Не желаем 
мы довольствоваться и тем, 
что остается для «свободной 
продажи» после разворовы
вания и раздачи по «черную» 
сторону прилавка.

Третьяков — один, и не та
кой уж вроде важный, патрон
чик в длиннющей номенкла
турной обойме страны. Но это 
Для кого как. Для режевлян— 
очень «важный». Говорят, Вла
димир Николаевич не слуша
ет ничьих советов, и все же 
осмелюсь на совет: правильно 
оценить ситуацию и оставить 
кресло руководителя орса, не 
мешать...

Закончить этот материал 
мне хотелось письмом, при
шедшим не в нашу редакцию 
и не откликом на мой очерк.

...«Единственное, что сейчас 
может предотвратить противо
поставление партии народу — 
это добровольный, сознатель
ный аскетизм ее партийного 
аппарата, вплоть до самого 
верха, потому что рядовые 
члены партии и так пребыва
ют в вынужденном аскетиз
ме.

Если перестройка, которую 
начала партия, принесет ус
пех, то достойные человека 
материальные условия жиз
ни перестанут быть прерога
тивой только воров и высоких 
руководителей.

Н. Сергеева, 
Харьков», 

(журнал «Огонек», № 25).

Т. ЛОМАКИНА. 
Рис. А. ПЯТКОВА. 

Реж —- Свердловск.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

ОНИ СТРЕЛЯЛИ 
ПО ДЕТЯМ
Румыния: обстановка стабилизируется
• Вышедшая с новым подзаголов

ком «Ежедневная газета всех патриоти
ческих и демократических сил Румынии» 
«Ромынпя либерэ» поместила заметку Ад- 
жерпрес «В золоченой берлоге тирана...».

На бульваре Примаварэ, куда до 22 де
кабря доступ гражданам был запрещен, на
ходится дворец, где еще несколько часов на
зад жил диктатор говорится в ней. У вхо
да на стене — коллаж фотографий в золо
ченых рамках. В центре — портрет Полиа- 
вы Кристоску, сожительницы Никушора 
(бывшего кандидата в члены Политиспол
кома ЦК РКП, первого секретаря уездного 
комитета РКП уезда Снбиу Пику Чаушес
ку). Здесь же фотографии других родствен
ников, пе выходивших на первый план.

♦В шахматной комнате», ванных, спаль
нях, столовых — из ряда вон выходящая 
роскошь. Деревянные балки украшают по
толок. В приоткрытом шифоньере видны 
одежды из мехов животных, охраняемых за
коном во всех цивилизованных странах. 
Многочисленные картины высокой худо
жественной стоимости украшают стены.

Граждане столицы создали охранные от
ряды, проявили заботу о дворце, пытаясь 
предотвратить разрушение чрезвычайно цен
ного достояния, которое теперь принадле
жит народу и должно охраняться.

Редеш Думитру из Констанцы информи
рует, что в 1974—1975 годах он работал в 
этой резиденции Чаушеску. Здесь построен 
специальный туннель. В нем примерно в 
120 метрах от резиденции сооружено про
тивоатомное убежище. Туннель имеет выход 
к озеру Флоряска, где в укрытии находит
ся скоростной катер.
• В Тимишоаре после команды «огонь» на 

асфальте остались лежать 45 детей, которые 
возвращались домой после посещения ку
кольного театра. Место расстрела освещено 
сотнями свечей, зажженных в память о 
жертвах террора. «Чаушеску, ты виноват в 
нашей смерти» — написано па одном из 
транспарантов, установленных в центре Ти
мишоары, где произошла трагедия. Многие 
з^есь до сих пор не знают о судьбе сво- 
их родных и близких.

Неподалеку от города обнаружено несколь
ко наспех сделанных властями захороне
ний жертв расстрела демонстрации. В них 
тела мужчин, женщин и детей без одежды. 
Рассказывают, что некоторые из них были 
брошены в могилы раненными, затем об
литы кипятком или сожжены. Страшная 
картина.

В Тимишоаре вспыхнула первая искра, 
превратившаяся в пламя справедливого не
довольства парода положением дел в стра
не. 16 декабря на улицы города вышло око
ло 5 тыс. человек в знак протеста против 
депортации властями священника венгер
ской национальности Ласло Текеша — бор- 
па за права национальных меньшинств в 
Румынии. Против манифестантов были бро
шены танки и вертолеты. Собравшаяся на 
следующий день в центре города 10-тысяч
ная демонстрация была обстреляна армей
скими подразделениями. Очевидцы говорят 
о тысячах убитых и раненых.

Сегодня Тимишоара бурлит. Повсюду тол
пы людей с трехцветными национальными 
флагами. На центральной площади собра
лось около 50 тыс. человек. Здание оперно
го театра превратилось в штаб народной 
революции — здесь круглосуточно находят
ся члены комитета демократического фрон
та, который взял на себя контроль за поло
жением в городе. Манифестанты скандиру
ют: «Да здравствует народ», «Власть наро
ду». Сообщение о том.-что в Тимишоару 
прибыли советские журналисты, коррес
понденты ТАСС и телевидения, — собрав- 
пгпрся встретили возгласами: «Перестрой
ка!»

Все со слезами па глазах рассказывают о 
жестокости властей, действовавших против 
безоружных демонстрантов. «Нет никакого 
сомнения, — говорит Попо Дойна, — беспо
рядки были спровоцированы органами гос
безопасности, которые внедрили в ряды де
монстрантов своих людей. Именно они на
чали разбивать витрины магазинов, что да
ло властям «моральное право» открыть 
огонь по демонстрантам».

Пока нет точпых данных о жертвах, но

называются такие цифры: убитых пример
но 5 тыс. человек, в том числе около 800 
детей. Жители рассказывают, что после рас
стрела демонстрации подразделения госбе
зопасности открыли огонь по окнам ломов, 
прохожим, даже машинам «скорой помощи» 
с ранеными.

Б эти дни Тимишоара — один из центров 
борьбы румынского народа за демократи
ческое преобразование в стране. Обстановка 
в пом сложная и весьма неоднозначная.

« По «свободному румынскому телевиде
нию» выступил представитель министерств 
национальной обороны и внутренних дел.

Он призвал принять меры по охране «объ
екта помер один» — здания румынского ра
дио и телевидения, с помощью которого под
держивается связь со страной и народом. 
В настоящее время, продолжал ои. необхо
димо организовать силы для боевых дейст
вий в ночное время. Как и в других местах 
столицы, близ здания телевидения разроз
ненные элементы ведут огонь по военно
служащим с крыш и из окон близлежащих 
зданий. До сих пор они успешно уничтожа
лись. Мы должны организовать силы таким 
образом, чтобы противник ие мог проник
нуть в студии и чтобы мы его окончатель
но ликвидировали. Верьте, что армия вме
сте с силами безопасности выполнят до кон
ца свой долг перед народом пе только на 
телевидении, по и везде в стране.

Представитель министерств национал!,ной 
обороны и внутренних дел заявил далее, 
что генерал - майор Гицэ, командующий 
войсками безопасности, попросил пас пере
дать народу: «Неверно, что войска безопас
ности поддерживают действия предателей. 
Это группы террористов, оставшиеся верны
ми клану Чаушеску, который обманывал и 
предавал парод на протяжении многих лет.

Молодежь! Население! Не покидайте объ
ектов, вокруг которых вы собрались, при
ложите еще усилие и проведите эту ночь 
па страже свободы родины. Особенно у глав
ных объектов — телевидения. Дворца рес
публики, куда начали уже проникать так 
называемые официальные указания: чтобы 
рабочие шли домой, а армия готовилась воз
вращаться в казармы. Это провокация. На 
телевидении мы поймали двух террористов, 
которые имели задачу выяснить, какие здесь 
имеются силы, кто руководит и как орга
низована охрана. Они пытаются обмануть 
пашу бдительность, провоцируя защищаю
щие телевидение силы, чтобы они израсхо
довали боеприпасы. Нужно принять меры, 
чтобы этого пе произошло, ж мы это сде
лаем».

По «свободному румынскому телевидению» 
И. Илиеску обратился к населению с при
зывом освободить жилые дома в районе те
лестудии. радио и других центральных стра
тегических пунктов города в связи с тем, 
что части румынской армии будут применять 
против окопавшихся в этом районе боеви
ков Чаушеску танки и тяжелые пулеметы.

В вечерние часы обстановка в румынской 
столпив продолжает оставаться напряжен
ной. В городе то стихают, то с повой силой 
возобновляются столкновения между пере
шедшей на сторону парода румынской ар
мией, гражданскими повстанческими фор
мированиями и отдельными группами остав
шихся верными прежнему режиму сил спе
циального назначения.

Особенность ситуации в том, что выступа
ющие против восставших террористы пере
шли к тактике партизанской борьбы в го
родских условиях. Они скрываются во Двор
це республики, в домах вокруг территории 
радио- и телецентра, в здании почтамта, в 
различных гостиницах и жилых кварталах, 
на крышах и в подвалах жилых домов, откуда 
время от времепи открывают огонь по сол
датам и населению. Стрельба ведется также 
с появляющихся над городом вертолетов.

Дворец республики, которому нанесены 
значительные повреждения, полностью ок
ружен танками и бронетранспортерами. У 
расположенного напротив полуразрушенно
го здания ЦК РКП стоит машина с громко
говорителями. Здесь проходит непрерывный 
митинг. Ораторы от Фронта национального 
спасения призывают людей не расходиться 
н ночью, подчеркивая, что народные мас
сы — главная сила революции. (ТАСС).

— Они — отнюдь не суперпо
лицейские, спешащие на реак
тивных самолетах, мчащиеся в 
быстроходных автомобилях в 
различные страны мира, чтобы 
обезвредить особо опасных 
преступников, не «рыцари без 
страха и упрека» нашего вре
мени. Хотя существует стерео
тип, родившийся много лет 
назад в безудержной фантазии 
писателей и журналистов и до 
сих пор гуляющий по страни
цам детективных романов... 
Если наш представитель и спе
шит куда, то как консультант, 
чтобы оказать помощь нацио
нальной полиции.

Речь идет о всемирно из
вестной организации Интер
пол, а на мой вопрос с улыб
кой отвечает ее генеральный 
секретарь шотландец Раймонд 
Кендл.

Интерпол — международная 
организация криминальной по
лиции — недавно справила но
воселье. Из ставшей тесной 
штаб-квартиры в парижском 
предместье Сен-Клу она пере
ехала в Лион, где специально 
для нее воздвигнуто ориги
нальное здание полезной пло
щадью около семи тысяч квад
ратных метров.

Выросшая на берегу Роны 
штаб-квартира напоминает не
большую крепость: со всех 
сторон ее окружает ров с во
дой. Это ие только архитек
турная деталь, но и не лиш

Что может Интерпол?
Полиция спешит за веком

няя мера безопасности, если 
вспомнить, что несколько лет 
назад в Сен-Клу боевики из 
террористической левацкой 
группировки «Аксьон директ» 
совершили налет на Интерпол. 
Сейчас им предпринять такую 
акцию будет . практически не
возможно, тем более ,что дым
чатые затемненные стекла 
здания — пуленепробиваемые.’

Новоселье Интерпола — это 
не только переезд в «новую 
квартиру». Организация полу
чила новую информационную 
систему. Под стать повышен
ным требованиям и современ
ная техника, регистрирующая 
обширную переписку органи
зации. Если раньше для пере
дачи сообщения в региональ
ное бюро требовалось до двух 
суток, то теперь — лишь 10— 
15 секунд. По мнению спе
циалистов, электронный банк 
данных также надежно защи
щен специальными средства
ми от электронных «воров».

На торжественной церемо
нии открытия новой штаб- 
квартиры в Лионе присутство
вал президент Франции Фран
суа Миттеран. Р своем выс-

Вокруг света

туплении он отметил огром
ную важность тесного между
народного сотрудничества в 
борьбе против организованной 
преступности, наркобизнеса, 
использования в этих целях 
самых современных достиже
ний науки и техники.

Интерпол — эго 147 стран- 
членов, соответственно столь
ко же региональных бюро. 
В штаб-квартире работает 280 
полицейских из 30 стран. Но 
главное — это информацион
ный банк. В общей сложности 
250 тысяч досье, 350 тысяч от
печатков пальцев преступни
ков со всех континентов. Еже
годно организация участвует 
в расследовании примерно 18 
тысяч дел.

— Каков принцип деятель
ности Интерпола?

— Главный принцип — не
вмешательство во внутренние 
дела стран-участниц, если 
хотите, даже «аполитичность». 
Причем это четко зафиксиро
вано в нашем уставе. Мы 
лишь оказываем содействие в 
розыске преступников, коор
динируем действия, являемся 
своеобразным «почтовым ящи

ком». Ежегодно штаб-кварти
ра обрабатывает до миллио
на различных сообщений. Мы 
отвечаем на запросы регио
нальных бюро, «сводим» по
лиции различных стран мира, 
причем даже тех стран, кото
рые, мягко говоря, не поддер
живают «дружеских отноше
ний». Однако в данном слу
чае цель одна — борьба про
тив преступности, и она стоит 
преодоления разногласий и 
споров.

— По вашему мнению, по
чему СССР до сих пор не 
вступил в Интерпол?

— Я и сам недоумеваю, по
чему... Да, в истории нашей 
организации были «черные го
ды», когда она попала под 
контроль нацистов в годы вто
рой мировой войны. Здесь ве
лась картотека на коммуни
стов и деятелей международ
ного коммунистического дви
жения, однако могу с полной 
ответственностью сказать, что 
это — дело прошлое, никаких 
подобных досье нет и быть не 
может. Кроме того, СССР счи
тал, по всей видимости, что 
международная преступность 
обошла его стороной. Обще- 
признаны достижения и вклад 
Интерпола в борьбу против

наркобизнеса (почти половина 
всех дел касается именно 
этой сферы), терроризма/ не
легальной торговли художест
венными ценностями. И поэто
му мы считаем, что вступле
ние СССР в Международную 
организацию криминальной 
полиции — не за горами. У 
меня, как у генерального сек- 
ретеря, нет никаких возраже
ний, тем более, что опыт кон
тактов с советскими коллега
ми уже есть.

Сразу после новоселья у Ин
терпола наступили и рабочие 
будни — ежегодная Гене
ральная ассамблея, . На ней 
организация пополнилась но
выми участниками — в ее ря
ды были приняты три страны, 
разные по политическому 
строю и уровню развития — 
Болгария, Мозамбик и Кабо- 
Верде.

...Торжественная цере/дония 
открытия штаб-квартиры в 
Лионе, наводненном полицей
скими, прошла, как и следо
вало, в деловой атмосфере. 
Все испытывали настроение, 
какое обычно бывает у ново
селов. Несколько озабоченный 
вид был только у Р. Кендла: 
его квартиру в тот день на
вестили грабители. Украдены 
деньги, ценные вещи. Что ж, 
случается и такое.

В. ХРЕНОВ, 
керр. ТАСС.

Париж.

Некоторое время назад Ро
берт Харрис, ведущий поли
тический обозреватель пре
стижной газеты консервато
ров «Санди тайме», в одной 
из своих статей назвал Мар
гарет Тэтчер «безумной». 
Это больше походит на заме
чание «человека с улицы», 
чем на мнение истинного то
ри, которые обычно восхи
щаются премьером. Харрис 
уточняет, что под «безумст
вом» имеется в виду «несба
лансированность суждений, 
мания величия, неспособ
ность отличить реальность 
иллюзий, паранойя и общая 
психическая неуравновешен
ность», что, на его взгляд, 
«вполне соответствует дейст
вительности, когда речь идет 
об обитательнице дома № 10 
по Даунинг стрит».

Несколько месяцев назад 
подобную точку зрения не 
поместила бы ни одна бри
танская газета, не говоря 
уже о «Санди тайме». Се
годня это стало возможным, 
в первую очередь потому, 
что все больше и больше 
членов тори возражают про
тив имперского стиля руко
водства Тэтчер.

За последнее время у пра
вительства тори накопилось 
много неприятностей из-за 
того, что их политика теряет 
популяпность. Вместе с от
ставкой ряда министров это 
привело к появлению в ря
дах тори честолюбивых по
литиков, претендующих на

ТЭТЧЕР ПОРА УЙТИ?
Англия: падение 

популярности премьера
место Тэтчер. Резкая пуб
личная ссора между минист
ром финансов Найджелом 
Лоусоном и личным советни
ком Тэтчер по финансовым 
вопросам Аланом Уолтерсом 
привела к отставке .обоих и 
к замешательству Маргарет 
Тэтчер и всей ее партии.

«Санди тайме» неодобри
тельно высказывалась о дея
тельности и других руково
дителей тори.

«То, что ведущие члены 
правительства начали терять 
рассудок, не должно было 
послужить примером для 
премьер-министра, однако, 
к сожалению, именно ,это и 
произошло», —- «'Санди 
тайме» написала это после 
того, как Тэтчер заявила по 
телевидению о своем наме
рении подать в отставку по
сле следующих выборов.

Заявление премьер-мини
стра прозвучало сенсацион
но.' Представитель лейбори-, 
стекой партии, однако, ска
зал, что это был всего лишь 
трюк, нацеленный на устра
нение соперников Тэтчер.

Вдобавок ко всему премь

ер-министра обвинили во 
лжи, так как она сказала, 
что не знает причины ухода 
с поста министра финансов, 
хотя тот категорически за
явил, что сообщил ей о мо
тивах своей отставки.

В действительности, се
годня маловероятно, что 
Маргарет Тэтчер подаст в 
отставку или уступит место 
кому-либо из своих соперни
ков. Достаточно сильных и 
дерзких претендентов у нее 
пока еще нет. Некоторые из 
вышеприведенных коммен
тариев в ее адрес — это не 
более чем оскорбление — 
слабое средство для устра
шения «железной» леди. Но 
есть и более серьезные вы
сказывания, свидетельствую
щие о том, что консерваторы 
обеспокоены поведением сво
его лидера', который заходит 
слишком далеко. И еще один 
тревожный сигнал для Тэт
чер — букмекеры уже нача
ли делать ставку па тех, кто 
может сменить Тэтчер.

Д. ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).

Расслабьтесь, джентльмены. Шотландские юбочки вам, право, к лицу-
Фотохроника ТАСС.

Черное Рождество Панамы
В перспективе — партизанская война

Вторжение — такой горький подарок преподнес американ
ский Санта Клаус панамскому народу накануне Рождества.

По рассказам бывалых солдат, в ночных бомбардировках 
есть какой-то особенный ужас. Сотни бомб высыпали В-52 на 
спящие города Панамы. Самолеты южного командования США 
бомбили аэродромы и «военные объекты» казармы сил нацио
нальной обороны. Словно напрочь забыли в американских 
штабах о радиусах поражения тяжелых авиационных бомб. 
Забыли, что аэродромы столицы и второго по величине горо
да страны — Колона окружены деревянными домишками 
бедняцких кварталов. Забыли, что вокруг солдатских казарм 
в бывшей зоне канала разбросаны коттеджи, где спали той 
почыо женщины и дети.

Первые ночные сообщения из Панамы рисовали леденящие 
кровь картины паники, пожаров и смертей. Панамские госпи
тали регистрировали неизмеримо большее число жертв среди 
гражданского населения, чем среди военных, погибших с 
оружием в руках.

Агрессия США против народа Панамы отбросила ее в нача
ло века, когда налеты морских пехотинцев в латиноамерикан
ские государства были нормой. «Джи-ай» вторглись в суве
ренную страну, как утверждают официальные американские 
источники, для того чтобы «схватить преступника Норьегу, 
защитить жизни американцев и восстановить демократию в 
Панаме». Аргументы Белого дома не стали новее за истекшие 
десятилетия.

Чувство возмущения — такова реакция Латинской Амери
ки. «Правительство Мексики выражает свое глубочайшее 
осуждение факта использования военной сиды для урегули
рования любого международного конфликта, — говорится в 
заявлении, принятом мексиканским правительством. — Осуж
дение тем более сильное, что в данном случае речь идет о 
попытке разрешить внутренние проблемы суверенного госу
дарства извне с применением силы...».

Это позиция правительства. Позицию мексиканцев разъяс
нил мне на митинге протеста у здания посольства США в 
Мехико инженер-химик Мануэль Альварадо: «Если гринго так 
ненавидят диктатуры, где же они были раньше? Когда прави
ли Сомоса и Стресснер? И почему они не устроили интервен
цию в Чили, чтобы сбросить Пиночета?».

Член руководства самой крупной в Мексике оппозицион
ной партии — Революционно-демократической — Арнольдо 
Мартинес Вердуго сказал: «В нашей стране, да и по всему 
континенту, начинается волна протестов против политики 
США. Митинги и демонстрации проходят практически во 
всех крупных городах Мексики. Думаю, Белый дом проиграл 
значительно больше, чем выиграл, решившись на интервен
цию...».

Действительно, прогнозы на будущее не могут быть опти
мистичны для Соединенных Штатов. Политики и обозревате
ли сходятся практически в одном: США ожидает перспекти
ва партизанской войны, если они не уберут войска из Пана
мы. Впрочем, война эта уже идет — в ночь вторжения баталь
оны народной самообороны построили баррикады на улицах 
панамской столицы, они заняли позиции в городах и селени
ях страны, фактически приостановив оккупацию.

Черная рождественская ночь опустилась на страну. Сотни 
и сотни панамцев уже никогда не увидят Рождества.

М. БЕЛЯТ,
Мехико. соб. корр. АПН.

Шестое декабря, возможно, 
ею идет в историю Канады как 
«черная среда». Около шести 
часов вечера в здание инже
нерного факультета Монреаль
ского университета вошел мо-
лодой человек охотничьем
костюме с набитыми патрон
ташами и с полуавто-матичес- 
ким ружьем «Сторм-Рюгер» 
двадцать второго калибра. На 
следующий день начинались 
экзамены, поэтому в аудито-
риях
хотел

находились лишь те, кто

тельно.
позаниматься дополни- 

Идущего по коридо-
рам «охотника» студенты вос
принимали как шутника, воз
намерившегося своим маска
радом разрядить предэкзаме- 
нацио>нную обстановку и снять 
напряжение. Как потом расска-
зывали кому
встретиться с ним

довелось 
и остаться

в живых, его доброжелатель
ная улыбка не навевала дур- 
ны предчувствий.

Первый акт трагедии разы
грался в кафетерии, где «шут
ник», открыв огонь из своего 
ружья, убил трех девушек. За
тем он вошел в одну из учеб
ных аудиторий, заставил де
вушек встать в одном углу
комнаты, а юношей сначала
собраться в другом углу, а
потом выйти
Чтобы никто
том, что 
розыгрыш, 
стену над 
студентов.

из аудитории, 
не сомневался в

происходящее — не 
разрядил ружье в 
головой одного из

«Все вы — кучка
феминисток!» — выкрикнул за
стывшим от ужаса девушкам 
и открыл по ним стрельбу.

ОН НЕНАВИДЕЛ ЖЕНЩИН.
Трагедия в канадском

университете
Трагический итог того дня: 

двенадцать молодых женщин 
были убиты на месте, еще двое 
погибли позднее в больницах. 
Тринадцать человек — девять 
девушек и четверо юношей — 
были ранены, двое из них 
серьезно. Застрелившись, 
убийца сам поставил точку в 
цепи смертей.

Как впоследствии сообщили 
представители монреальской 
полиции, на трупе убийцы бы
ла обнаружена записка, в ко
торой утверждалось, что «фе
министки разрушили всю его 
жизнь, и он намерен им 
мстить». Как установила поли
ция, убийцей был двадцатипя
тилетний Марк Лепин, о кото
ром было известно что неко
торое время тому назад он 
подал заявление о приеме на 
воинскую службу в канадские

вания излагать, что им являл
ся человек психически ненор
мальный. Однако полную яс-
ность в 
убийств 
убийцы 
внести.

вспрос о 
и личности 

еще только

мотивах 
самого 

предстоит

Низкий, особенно по срае-
нению с Соединенными Шта
тами, уровень преступности 
всегда был предметом закон
ной гордости канадцев. Так, 
в 1988 году в Канаде было со-
вершено
как на территории

575 убийств, тогда
«южного

соседа», по численности насе-
ления превосходящего Канаду 
в 10 раз, за этот же год было 
убито 20 тысяч человек.

Калейдоскоп

НЕЧИСТАЯ СИЛА-В ДЕЙСТВИИ?

вооруженные силы, но 
было отказано в этом 
его антиобщественного
дения.
он 
ком

был

ему 
из-за 
пове-

Выяснилось также, что 
। страстным поклонни-

фильмов, описывающих
разного рода боевые дейст
вия. И обстоятельства проис
шедшего, и описания свидете
лями внешнего облика и пове
дения убийцы дают все осно-

Нацеленность акции насилия 
против женщин особенно воз
мущает и заботит представи
тельниц феминистского дви
жения, завоевавшего благода
ря своей высокой социальной 
активности твердые позиции в 
Канаде.

«Это чеговеческая трагедия 
огролАНЬх масштабов,— сказал 
в своем заявлении премьер- 
министр Брайан Малруни, — и 
еще одно напоминание об уяз
вимости общества и хрупкос
ти самой жизни».

С. ДУХАНОВ, 
(АПН)

В Нигерии все чаще стали задаваться вопросом: есть ли 
связь между целой серией авиакатастроф в аэропорту 
Порт-Харкорт и ...нечистой силой? Для подобного рода 
предположений в этой западноафриканской стране появи
лись некоторые основания. За три года в Порт- Харкорте 
произошло пять несчастных случаев. Серьезно поврежде
ны самолеты. Среди пассажиров, к счастью, жэртв не бы
ло.

Каждый раз пилоты и обслуживающий персонал аэро
порта уверяли: катастрофы происходят по совершенно не
объяснимым причинам. То перед самой посадкой начина
ют бешено скакать все стрелки на пульте и выходят из 
строя приборы. То нечто удивительное происходит с осве
щением взлетно-посадочной полосы: проверенные элект
риками прожекторы гаснут перед приземлением самолета, 
а потом, лишь после его посадки, зажигаются.

И пока специалисты бьются над выяснением причин 
странных катастроф, население абсолютно убеждено: ви
новата нечистая сила. Чтобы предотвратить катастрофы, 
старожилы стали совершать ритуальные обряды. Однако 
и в этом году несмотря на все предосторожности — по
стоянное дежурство знахарей у аэропорта, заклинания и 
священные амулеты — очередная катастрофа все же про
изошла. Но только неусыпное бдение знатоков сверхъес
тественных сил, по мнению местных жителей, сохранило 
жизнь пассажирам разбившегося самолета.

Старожилы считают, что нечисть свирепствует неспро
ста. Ведь место для аэродрома, оказывается.” выбрано 
весьма неосторожно: раньше там было кладбище ведьм...

— Иногда в жизни происходит нечто необъяснимое и 
сверхъестественное, — приводит нигерийская газета 
«Санди тайме» слова генерального секретаря националь
ной ассоциации авиапилотов и авиаинженеров И. Оладжу. 
би. — Нигерийские летчики убежд ны- в природе есть та
инственные, непознанные нами силы, способные воздейст 
вовать на приборы самолетов и изменять направление их 
полета.

Уж не пер еместился ли по воле этих сил в Африку пол
ный загадок Бермудский треугольник?

 М. ЕВСТАФЬЕВ. (ТАСС).
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НАШЕМУ!

С улыбкой о серьезном

«ОБУВ ЖЕЛЕЗОМ ОСТРЫМ НОГИ...», 
репортер пытается хотя бы своим примером увлечь вас

ЩГ акой русский не любит
■■ быстрой езды! Этой 

фразой когда-то Николай Ва
сильевич Гоголь в тележно
дилижансовый век предвосхи
тил поезда и автомобили, меж
континентальные авиалайнеры 
и теплоходы-айсберги. Но вот 
беда. Как со времен изобре
тения колеса, так и по сей 
день эта самая быстрая езда 
ассоциируется у человека 
лишь с этаким гордым воссе- 
данием на приспособлении, 
именуемом по-разному, но 
при единой сути — меня ве
зут. И — увы! — пропорцио
нально росту наших техниче
ских знаний прорастало у 
homo sapiens чувство пренеб
режения к собственному здо
ровью. Зачем было нашему 
далекому предку, одетому в 
шкуру первобытного зверя, 
думать о количестве холесте
рина в мясе съеденного ма
монта? Да и римский гладиа
тор после схватки со львом 
наверняка не волновался: 
один или два кусочка хлеба 
съесть за завтраком во избе
жание пресыщения мучным, 
ведущим к тучности?

А остро этот вопрос встал, 
наверное, в тот день, когда 
«водитель» колесницы вдруг 
заметил, что уже не может на 
быстром ходу, как бывало, 
обогнать свою лошадку и по
казать этой лентяйке, что та
кое настоящая рысь... Или ког
да рельеф мускулов вдруг по
крылся у обеспеченного че
ловека льстецом-жиром, а 
философы эпохи перестройки 
раннего рабовладельческого 
общества начали усиленно ду
мать над тем, как обосновать 
преимущества сего явления...

Но шутки в сторону. Где 
сегодня в век тотальной гипо
динамии и гипертонии найти

НЕТ ЛЮБВИ
ВО ЗЛОДЕЙСТВЕ
Первая киноафиша нового 

года богата настоящими ху
дожественными открытиями.

Чего, например, стоит тот 
факт, что на наши экраны вы
ходит американский фильм 
«Однажды в Америке». Его 
режиссер, итальянец по про
исхождению, Серджо Леоне, 
недавно скончавшийся, про
славился как мастер чрезвы
чайно популярного на Западе 
жанра «спагетти-вестерна», 

как пренебрежительно назы
вали вестерны, снятые в Ита
лии.

«Однажды в Америко» — 
картина иного рода, она объе
динила в себе приметы ганг
стерского фильма и психоло
гической притчи, традицион
ного вестерна и высокохудо
жественного авторского про- 
изведепия.

В этом фильме, который 
идет почти четыре часа, со
знательно не соблюдаются 
требования коммерческого 
кинематографа. Дыхание кар
тины эпически широко и сво
бодно, а многочисленные длин
ноты в ней — очень содержа
тельны. В этом-то как раз и 
состоит особенность лепты 
Леоне, что законы жанра 
служат здесь не в угоду раз
влечению, а для очень серь
езного режиссерского самовы- 
ражения.

Потому-то и являет собой 
картина нечто пограничное 
между традиционным боеви
ком и современной сагой, 
фильмом «для обывателя» и 
той взыскательной публики, 
которая ищет в искусство от
веты па самые волнующие 
вопросы современности.

Не побоюсь делать прогно
зы; не побоюсь громких слов, 
но скажу: эта лента — свое
образный экзамен на зри
тельскую зрелость, она обре- 

нам быструю езду без при
менения современных техни
ческих средств? И вдруг... В 
минувшее воскресенье я вос
кликнул: «Эврика!» и впервые 
за последнее десятилетие от
правился на Центральный ста
дион Свердловска не в роли 
зрителя, а ...на ледяную аре
ну. «Обув железом острым 
ноги», почувствовал всю пре
лесть слов о любви к быстрой 
езде.

...Освежающий ветерок, бод
рящий морозец и какая-то 
необыкновенно радостная ат
мосфера сиюминутного празд
ника — вот что такое каток и 
его обитатели. Почему-то по
думалось, что только здесь, а 
вовсе не в привычной давке в 
очередях с ее правами, я 
вдруг по-настоящему осо
знал — а ведь скоро Новый 
год. Праздник, любимый с дет
ства и всегда немного таинст
венный, потому что в эти дни 
ждешь хоть маленького, да 
чуда.

— Эх-ма, не беда,—воскли
цает хлопнувшийся рядом со 
мной солидный человек в оч
ках доцентского (а может, и 
профессорского) вида: ведь 
здесь как в бане—все рав
ны!

Просить представиться пос
ле его неудачного приземле
ния я счел неуместным, лишь 
утешил:

— Вы, наверное, как я — 
лет десять не бывали в по
добных «присутственных» мес
тах?

Он виновато улыбнулся:
— Двадцать восемь. Я так 

точен, потому что в тот год 
Гагарин в космосе побывал, я 
же кататься на коньках на
учился. Для меня это событие 
было столь же важным по 
значимости и... трудностям 

Что идет в кино?

тет поклонников и ярых про
тивников. Почему? Да пото
му, что многие эпизоды леп
ты явно шокируют поборни
ков нравственности и на
верняка помешают увидеть 
за этим непростую жизнен
ную концепцию. Что делать, 
слишком долго все мы сиде
ли на голодном пайке, слиш
ком мало видели и слишком 
категорично судили.

В фильме обыгрываются 

рсалии американской истории 
на протяжении от 10-х до 
60-х годов нашего века, при
чем режиссер не скрывает 
своего отношения к этой ис
тории как процессу, направ
ленному против человека, 
процесса регрессивного в 
нравственном отношении, раз
венчивающего всо мечты, по
сягающего даже па воспо
минания о былых счастливых 
днях.

В этом фильме мы, пако- 
пец-то, увидим легендарного 
Роберта Де Ниро, актера, с 
которым мало кто может со
перничать в популярности у 
зрителей Америки и Европы, 
одного из самых дорогих 
звезд Голливуда. Мы же 
большие знаем о Де Ниро как 
председателе жюри прошлого, 
XV Международного Москов
ского кинофестиваля. За роль 
Дэвида Аронсона в фильме 
«Однажды в Америке» актер 
получил приз в Какие в 
1983 году. Немалой популяр
ностью пользуются в Аме
рике и другие актеры — 
Джеймс Вудс и Элизабет 
Макговерн (ее мы знаем по 
недавно прошедшим у пас 
картинам «Рэгтайм» и «Окно 
спальни»).

И еще одно великое ре
жиссерское имя — Ингмар 
Бергмап. В январе в широ

технического характера.
А вот инженер В. А. Со

ловьев, посматривавший на 
нас свысока, потому что мог 
не только лихо мчаться, но и 
при необходимости останавли
ваться, не только назвался 
без робости, но и приставил 
к нам для проведения пяти
минутного экспресс-урока 
обучения азам «техники безо
пасности» на льду сына Иго
ря, Спасибо и на этом.

Музыка из рупора вскоре' 
грянула нечто вальсообразное, 
и мои соседки вдруг закру
жились, словно и не на льду, 
а на паркете. Да, что поло
жено Юпитеру и его доче
рям... ,

Марина Кочнова и Неля Га
рипова— студентки. Сданный 
зачет они решили отметить 
не в кафе и не в «киношке», 
а здесь. Смеются:

— Примета теперь у нас 
такая. После катка — ни разу 
еще не заваливали зачет или 
экзамен.

КЗ ремя подошло к 20.00, 
а на стадион все идут и 

идут люди. Где те пессимисты, 
что убеждали нас: мол, быть 
здоровым—это нынче не мод
но? Спрашиваю у контролера: 
«Тысячи три сегодня будет 
посетителей?» Он несколько 
охлаждает мой пыл:

— У нас порой как у 
Козьмы Пруткова — не верь 
глазам своим. По билетам зна
чительно меньше, а на ледя
ном поле побывает и более 
трех тысяч...

Так, вот и проблема пер
вая. Но как-то в праздник не 
хотелось углублять эту тему. 
Просто отметим: администра
ция стадиона сегодня делает 
немало для того, чтобы вер
нуть ему славу не только спор
тивного, но и физкультурного

кий прокат выходит его лен
та «Фанни и Александр».

Начав свой творческий .путь 
в середине сороковых годов, 
Бергман создал свой кинема
тограф, насчитывающий де
сятки картин, поставил мно
жество драматических радио- 
п музыкальных спектаклей, 
стал автором сценариев, пьес, 
эссе, писал прозу. И везде он 
искал новые средства для 
выражения своей на редкость 
цельной личности, своего по
нимания сути и смысла че
ловеческого существования.

«Фанни и Александр» — 
фильм-антология, фильм-хре
стоматия, по ней можно изу
чать творчество Бергмана. Но 
если большинство его лепт 
обвиняют в сложности и за
путанности, то к «Фанни и 
Александру» это не относится. 
Сюжетная канва картины 
строго выстроена, привычная 
логика зрительского восприя
тия ничем не нарушена. 
Больше того, Бергмана да
же упрекали в излишней про
стоте.

Но простота фильма обман
чива, ведь в нем, как в зер
кале, отразились все волную
щие режиссера проблемы и 
вопросы, просто преломлен
ные в восприятии ребенка.

Именно в «Фанни и Алек
сандре» Бергман достигает и 
развлечения (картина полна 
смешных эпизодов, реплик, 
каламбуров), и размышле- 
пия. Надеемся, что каждый 
зритель найдет в фильме 
свое. Остается добавить, что 
лента рассчитана на неспеш
ное, вдумчивое прочтение и 
была удовтоспа сразу четы
рех «Оскаров».

Есть в репертуаре первой 
половины января и советская 
премьера, заслуживающая са
мого пристального внимания. 
Это «Леди Макбет Мценско- 
го уезда»— экранное прочте
ние одноименного произведе
ния Николая Лескова режис
сером Романом Балаяном.

Наш кинематограф отвык 
от сильных страстей. В очер
ке Лескова в избытке и без
рассудной любви, и через 
край бьющего злодейства.

Балаян перенес прозу па 
экран, не стараясь смягчить, 
осовременить ее героев. Ека
терина Измайлова в исполне
нии Натальи Апдрейчепко — 
неистова и в любви, и в не- 
пависти, и в алчности. Хотя 
ее душа жаждет не богатст
ва, а лишь любви и свободы. 
Но пет любви во злодействе, 
и пет свободы в любовном 
рабстве, в любви купленной.

Итак, экранизация знаме
нитого очерка великого рус
ского писателя осуществлена 
талантливым, тонким режис
сером (его фильмы «Бирюк», 
«Полеты во сне и наяву», 
«Храни меня, мой талисман», 
«Филер» вызвали большой 
интерес у зрителя и у кри
тики) . Популярнейшие акте
ры (А. Абдулов, Н. Пасту
хов). Блистательная работа 
оператора Павла Лебешева. 
Наконец, сюжет — кровавая 
любовная драма... Весьма су- 
щественпые слагаемые успе
ха.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

кпповидеообъединсния.
На снимке: Наталья Ан

дрейченко в фильме Романа 
Балаяна «Леди Макбет Мцен- 
ского уезда».

центра города. Заместитель 
директора В. Костомаров пояс
нил недавно, что в ближай
шем будущем работники хо
тят перейти на арендные от
ношения. Дай бог, как гово
рится, чтобы это было во имя 
улучшения отношения и к 
нам, рядовым всесоюзной ар
мии поклонников здорового 
образа жизни.

И как ни подбадривал я се
бя мыслью, что стакан мине
ральной воды, поднятый в 
местном буфете за это бла
гое дело, будет как раз кета-, 
ти, допить, как полагается, его 
до дна—не сумел. Бр-рр! Не 
климат, как говорят в Одессе. 
Здесь бы для мальчишек-сор
ванцов да постоянных посе
тителей чай трехкопеечный 
был полезней да пирожки пя
тикопеечные с повидлом. Но 
не выгоден такой товар. Вот 
и черпается кофе бочками да 
продаются сотнями бутербро
ды недешевые. А, может, на
шлись бы инициаторы здорово
го образа жизни и в общепи
те или трестах столовых да 
ресторанов? Здесь бы иметь 
что подешевле да погорячее.

...Время к 21.00 приближа
ется. Пора закрытия грядет. 
А люди, по-моему, и не р^ды 
этому. У пункта сдачи конь
ков провожу этакое экспресс- 
интервью:

— Жаль, что лишь по вы
ходным здесь проводится 
массовое катание, — сетует 
И. Н. Васильев.— Вот бы и на 
неделе работники стадиона 
изыскивали такую возможность.

— Плохо, что большинство 
коньков, которые выдаются 
напрокат — старого образца, 
без запятников. Новичку на 
них непросто даже устоять 
на льду,— дополняет студент 
Александр Богданов.— Ведь

БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКА

На Уктусе в 21-й раз прошли традиционные Всесоюзные сорев
нования по прыжкам на, лыжах с трамплина при электрическом 
освещении на призы газеты «Вечерний Свердловск». Среди юни
оров победу одержал Андрей Сидоров, а у мужчин лидировал 
Сергей Швагирев, которого вы видите на снимке. Кстати, его ре
зультат — 88 метров — рекорд Уктусского трамплина.

Фото В. ДОЛГАНИНА.

Январь — стартовый месяц 
года — небогат на масштабные 
сооытия. Среди всесоюзных и 
республиканских стартов отме
тим лишь первенство Советско
го Союза по волейболу среди 
девушен (3—-10) в спортзале 
УралНИИСХоза, чемпионат Со
ветской Армии и Военно-Мор
ского Флота по конькобежному 
спорту (10—-14) на спортком- 
бинате «Юность», чемпионат и 
первенство спортобщества «Ди
намо» |по биатлону (17 — 23) на 
спортбазе «Динамо» и чемпио
нат СССР по волейболу среди 
мужчин, стартующий в послед
ний день месяца в спортзале 
УЭТМ. Кроме того, очередную 
встречу в 42 чемпионате стра
ны по хоккею с мячом прове
дет сегодня на Центральном 
стадионе СКА — встречу с 
горьковским «Стартом» — и 
наш хоккейный «Автомоби
лист» начнет игры переходного 
турнира во Дворце спорта 
профсоюзов. 15 —16 января 
свердловчане принимают
команду спортивного клуба 
имени Салавата Юлаева из 
Уфы, 19 и 20 — челябинский 
«Трактор». Все это будет в 
Свердловске.

А вот большая часть област
ных соревнований ложится в 
январе на другие города. На
пример, полуфинал первенства 
области по русским шашкам 
(2 — 11) состоится в Доме пионе
ров Каменска-Уральского, со
ревнования пионерских дру
жин «Белая ладья» (3 — 14) — 

наверняка, -за двадцать лет 
коньки не раз окупили уже 
себя...

—- Для малышей 7—12 лет 
совсем нет здесь коньков. 
Сколько бы пришло их сюда,— 
вздыхает учитель Н. А. Симо
нова.

— У пункта точки коньков 
надо час-два стоять в очере
ди,— возмущается В. М. Куз
нецов.

И вдруг всех разом объеди
нил своим мнением Вадим 
Козлов:

— А я бы все равно вы
сказал сердечное спасибо ра
ботникам стадиона, что за ми
зерную, по нынешним време
нам, плату, наверное, даже в 
убыток себе, предоставляют 
они нам возможность полу
чить столько радости.

Все согласно закивали голо
вой. Действительно, спасибо.

...А спалось мне в эту ночь 
удивительно хорошо. И мчал
ся я на коньках так стреми
тельно, но только... в снах. 
Да и дети, которые, собствен
но говоря, уговорили совер
шить этот маленький «семей
ный подвиг», уже на следую
щее утро начали день с воп
роса: «Когда еще пойдем на 
каток?» Значит, очередная 
встреча с катком состоится 
не через десятилетие? А как 
у вас?

Р.Э. И в дополнение, как го
варивал песенный классик, 
«вопрос без протокола: чему 
нас учит семья и школа?» 
Взглянул, дописывая этот ре
портаж, в окно. Во дворе шко
лы № 29 Верх-Исетского райо
на залит маленький каток. Ве
черами — ребятни не протолк
нуться. Взрослых, увы,— пов
торю это междометие вновь,— 
не видно. Да и тренеров-энту
зиастов что-то не замечал, бы
вая возле этого катка. А ведь 
когда, как не сейчас, самое 
время научить мальчишек ка
таться на коньках. Пусть тоже 
получат радость покорения 
ледовых скоростей. И время-то 
ведь золотоека-ни-ку-лы!!1

В. ФЕДОРОВ.
Свердловск.

в Доме пионеров Качканара, а 
чемпионат по прыжкам на лы
жах с трамплина и первенство 
по лыжному двоеборью (15 — 
20) — на спорткомплексе «Вы- 
сокогорец» Нижнего Тагила. 
Первенство области по волей
болу среди мужчин (19 — 21) 
пройдет в Невьянске, Нижней 
Туре и Полевском, а старты 
ВДФСО профсоюзов по фигур
ному катанию «Олимпийские 
надежды» (19 — 23) — на Пер
воуральском спорткомплексе 
«Уральский трубник».

В областном же центре мож
но будет стать свидетелями от
крытого турнира области по 
баскетболу среди юношей (3 — 
10, спортзал СКА), финальных 
соревнований по пулевой 
стрельбе «Снайпер Урала» — 
кстати, на приз «На смену!» 
(3 — 10, стрелковый тир 
ДОСААФ) и первенства среди 
юношей по лыжным гонкам 
(19—21, база СКА).

Таким будет старт нового 
спортивного года. А перед стар
том традиционно желают успе
ха. Пусть дистанция 1990-го 
принесет нам удачу!

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 53-го тиража по

терей «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 31 де
кабря 1989 года.

«6 из 45»: 5, 6, 7, 25. 35, 36.
«5 из 36»: 6, 7, 15, 20, 25.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Впервые в Советском Сою
зе 7-8 января 1990 г. по 
второй общесоюзной про
грамме Центрального теле
видения СССР Советский 
детский фонд им. В. И. Ле
нина проводит благотвори
тельную 24-часовую програм
му «Телемарафон Детского 
фонда». Цель программы — 
привлечение внимания совет
ской и зарубежной общест
венности к созданию новой, 
альтернативной системы за-

ТЕЛЕМАРАФОН 
ДЕТСКОГО

ФОНДА
щиты детства, складываю
щейся из совокупности про
грамм, проводимых Совет
ским детским фондом. Сре
ди них такие, как «Доброе 
сердце» — программа созда
ния семейных детских домов, 
«Надежда», предусматри
вающая помощь детям, боль
ным онкологическими забо
леваниями, «Соучастие в 
судьбе» -— по этой програм
ме Детский фонд помогает 
найти место в жизни выпуск
никам детских домов. Ме
дицинские десанты, направ
ленные в районы с наиболее 
высокой детской смертно
стью,—результат работы по 
программе «Жизнь ребенка». 
На средства Детского фон
да осуществляется строи
тельство здравниц для де
тей, помощь детским домам, 
учреждаются стипендии ода
ренным детям.

Программна «Телемарафон 
Детского фонда» . станет 
крупнейшим благотворитель
ным мероприятием, направ
ленным на финансирование 
этой деятельности. Она бу
дет транслироваться на все 
регионы Советского Союза 
с 20 часов 7 января до 20 
часов 8 января в прямом 
эфире (время московское). 
По ходу программы состоят
ся телемосты с зарубежны
ми странами, выступят из
вестнейшие политические 
деятели, мастера искусств, 
«звезды» эстрады, кино, рок- 
музыки и т. д. Участниками 
и во многом соавторами пе
редачи станут члены пре
зидентского совета Ассоциа
ции советской интеллиген
ции в защиту детства, в ко
торый входят тач’ие извест
ные люди, как Гарри Кас
паров, Джуна Давиташвили, 
Белла Руденко, Валентин Ди- 
куль, Ирина Цоднина и дру
гие.

Во время трансляции «Те
лемарафона» по всей стра
не будет организована 1пи- 
рокая продажа благотвори
тельных билетов Советского 
детского фонда имени В. И. 
Ленина. Как во время «Те
лемарафона». так и на 
предварительном этапе, 
предприятия, а также част
ные лица могут сделать по
жертвований, купив благо
творительные билеты СДФ 
им. В. И. Ленина.

Для получения более пол
ной информации по проведе
нию телемарафона обра
щаться можно в областное 
отделение Советского дет
ского фоода имени В. И. Ле
пина по алпе^; гл. Уп«пко- 
го, 8. т. 51-20-31, 51-32-39.

640933. Буду рада знакомству 
с молодым человеком 30 — 38 
лет. Постараюсь быть такой, 
чтобы человек, связавший со 
мной свою судьбу, был счаст
лив. Мне 30 лет, рост 156. Раз
ведена, образование высшее, 
работаю инженером, круг инте-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского 
Сегодня утром ЩЕЛКУНЧИК 
вечером ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня в 10 и 13 час.

АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК 
вечером КАБАНЧИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня ИСКУССТВО БЫТЬ 
ЖЕНЩИНОЙ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

мм. Ленинского комсомола 
Сегодня в 10 час. 30 мин. 
и 14 час. ПРОИСШЕСТВИЕ

В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ 
в 19 час. ПОХОЖДЕНИЕ

НЕГОДЯЕВ

ГОСЦИРК
НОВОГОДНИЕ 

ПРАЗДНИЧНЫЕ

Краеведение

Домашний 
Владимира

С 1981 года Володя увле
ченно занимается краеведе
нием, собирает старинные га
зеты, книги, утварь, фаянс. 
Все это он находит в домах, 
подлежащих сносу, и таким 
образом возвращает всем нам 
исторические реликвии. Не
давно я был его гостем и 
осмотрел экспонаты его до
машнего музея.

Как медик заинтересовался 
прежде всего медицинскими 
реликвиями. Аптечная посуда 
екатеринбургских аптек и да
же сохранившиеся в них ле
карства (например, камфорное 
масло, изготовленное в апте
ке железной дороги, на эти
кетке читаем — «Пермь — Тю
менская ж. д., Врачебно-сани
тарный отдел»); табличка, где 
на белой эмали черными бук
вами написано: «Д-р Б. И. Пти
ца. Болезни глаза, уха, горла 
и носа»; визитная карточка — 
«Д-р Василий Константинович 
Шамарин, ординатор госпи
тальной хирургической клини
ки Императорской Военно-ме
дицинской академии. С-Петер- 
бург, Выборгская сторона, Сим
бирская, 33».

Эта фамилия мне знако
ма. Родился Шамарин в 
1877 г., в 1897 г. окончил Ека
теринбургскую мужскую гим
назию, затем медицинский 
факультет Московского госу
дарственного университета, 
доктор медицинских наук, с 
1919 г. и до последних дней 
жизни он работал в больни
цах Екатеринбурга-Свердлов- 
ска, редактировал статьи по 
хирургии в «Уральском меди
цинском журнале», профессор 
медицинского факультета 
Уральского государственного 
университета, Свердловского 
государственного медицинско
го института, пионер урологии 
на Урале, . кавалер орденов 
Ленина, «Знак Почета», многих 
медалей, умер он в 1953 г.

Следующая визитная кар
точка принадлежит доктору 
С. Л. Томичу. На ней написа
но: «Доктор Светозар Лазаре
вич Томич. Угол Клубной и 
Вознесенского пр., дом Вани
ной». На оборотной стороне 
карточки: «Уважаемый Илья 
Григорьевич! Больной Мака
ров сейчас у меня, страдает 
ревматизмом суставов и дли
тельно пороком сердца, слу
жить поэтому не может. Про
шу Вас осмотреть и освобо
дить». Эта визитная карточка 
найдена в доме № 37 по ул. 
Вайнера (Успенской), где жил 
доктор И. Г. Упоров. Ему и 
направил свое послание док
тор С. Л. Томич.

Интерес представляют мате
риалы химико-бактериологиче
ской лаборатории Л. Френке
ля (Екатеринбург, Тихвинская 
ул., дом Сырчина). Найдены 
они в доме № 41 по ул. К. 
Либкнехта—Вознесенский про
спект. Дом И. Ф. Круковской. 
Среди этих материалов — на
правление в лабораторию для 
исследования сахара и белка, 
написанное на рецептурном 
бланке врача Л. В. Лепешин
ского; объявление и прейску
рант цен технико-химического

ресов широкий. Ваша фотогра
фия желательна.

640939. Буду благодарна слу
чаю за встречу с добрым, серь
езным человеком. Мне 25 лет, 
рост 158, образование высшее, 
свердловчанка. Обязательно 
отвечу на подробное письмо, 
желательно с фотографией.

640587. Мужчина, проживаю
щий в одном из городов оола- 
сти, желает познакомиться с 
молодой женщиной или девуш
кой 24 — 35 лет. О себе сооб
щаю: 33 года, рост 185, внеш
ность приятная, вредных при
вычек не имею, в браке не со
стоял, интересы разнообраз
ные, материально и жильем 
обеспечен. В людях ценю поря
дочность и верность. Отвечу па 
письмо с фотографией, кото
рую обязательно верну.

640940. Мне 27 лет, рост 164, 
русская, свердловчанка. Имею 
склонность к медицине (читаю 
медицинскую литературу). Есть 
четырехлетний сын, которому 
мечтаю найти взрослого дру
га — некурящего, можно без 
жилья. У меня образование 
высшее, но Вы его можете не 
иметь, если обладаете внутрен
ней культурой. Напишите, и мы 
встретимся. Мое созвездие 
«Близнецы», а Ваше? Моя фото
графия есть в Службе.

. ПРЕДСТАВЛЕНИЯ.
Кассы цирка работают 

с 9 до 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
«Незабываемые страницы 

американского кино»: 
доктор искусствоведения, 

профессор ВГИКа 
Кирилл РАЗЛОГОВ 

представляет 
хгдожеотвенный фильм 

«ОДНАЖДЫ В АМЕРИКЕ». 
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео). Про
грамма короткометражных 
стереофильмов.

СОВКИНО — Человек из 
Рио.

САЛЮТ — Две стрелы. 
Похищение чародея.

ТЕМП — Две стрелы. ВИ
ДЕОЗАЛ — Близнецы. Рай. 
Робин Гуд.

УРАЛ — Клуб «Коттон» 
(две серии). Пятая печать.

МИР — Две стрелы.

т

музей 
Хохлова

отдела химико-бактеоиологи- 
ческой лаборатории Л. Френ
келя. В примечании сказано: 
«Гг. врачи и семьи пользуются 
услугами лаборатории бес
платно. По указанию гг. врачей 
на предварительной карточке 
исследования для больного 
производятся со скидкой. При 
отрицательном результате 
больной имеет право на вто
ричное бесплатное исследо
вание». Дифтерийное бюро на 
препроводительной карточке 
лаборатории сделало припис
ку: «Бесплатное исследование 
по отношению к дифтерии для 
бедных жителей г. Екатерин
бурга; Екатеринбургское го
родское бесплатное бюро для 
исследования брюшного тифа, 
находится при химико-бакте
риологической лаборатории 
Л. Френкеля, Коробовская улч 
7».

С волнением держу в руках 
номера старинных екатерин
бургских газет — «Урал»^ 
«Уральская жизнь». Время на«, 
ложило на них отпечаток: они 
полностью не сохранились, 
бумага истлела. В них печата
лась, например, информация о 
работе Уральского медицин
ского общества, Общества 
Красного Креста, о выборах в 
Государственную думу врача 
С, Н. Чернавина, публикуется 
его биография. В газете 
«Урал» за 22 февраля 1904 г. 
помещено интересное объяв
ление: «Местный комитет Об
щества Красного Креста при
глашает лиц, желающих посту
пить в число санитарного от
ряда, отправляемого на театр 
военных действий. Об усло
виях узнать в общине сестёр 
милосердия или письмом по 
адресу: Екатеринбург, мест
ный комитет Общества Красно
го Креста. Просим обращаться 
возможно скорее».

Есть в экспозиции домашне
го музея В. Хохлова и ряд ста
ринных медицинских книг, на
пример, энциклопедия практи
ческой медицины, т. IV. Вла
димир любезно сделал опись 
всех имеющихся у него мате
риалов по истории дореволю
ционной медицины Екатерин
бурга, список врачей Екате
ринбурга на 1913 год и пере
дал мне.

Покидая дом этого увлечен
ного человека, являющегося 
членом общества «Уральские 
краеведы», я пожелал ему 
интересных находок. Хотелось 
бы, чтобы с его домашним 
музеем ознакомилось как 
можно больше людей. Тем 
более, что Володя с удоволь.г 
ствием демонстрирует свои 
богатства и рассказывает о 
них всем, кто интересуется ис
торией нашего края. Володя 
еще молод, не так давно он 
окончил школу, работает на 
заводе имени Я. М. Свердло
ва, мечтает поступить на исто
рико-архивное отделение ис
торического факультета Ураль
ского государственного уни
верситета.

Ю. СОРКИН, 
кандидат медицинских 

наук.
Свердловск.

640921. Молодой человек 28 
лет, рост 170, приятной внеш
ности, чуть полноватый желает 
познакомиться с девушкой,, 
мечтающей стать любимой же
ной и единственной спутницей 
жизни. О себе: характер слож» 
ный, но добрый и веселый, 
имею высшее техническое об
разование, из увлечений — ри
сую, играю на гитаре, пишу 
песни, люблю путешествовать, 
фотографировать. Отвечу на 
письма с фотографиями.

640979. Хочу познакомиться с 
молодым человеком в возрасте 
от 28 до 35 лет. Мне 29 лет, за
мужем не была, рост 164, ин
женер, проживаю в одном из, 
городов Свердловской области. -

Тем, кто читает нашу рубри
ку: письма абонентам писать 
по адресу: 620219, Свердловску 
ул. Луначарского, 78, абонен
ту №... Условия знакомства 
прежние.

Напоминаем: гарантируется
ответ абонента на оплаченное^ 
письмо (1 рубль). Оплатить 
письмо можно в Службе и поч
товым переводом по адресу: 
620219. Свердловск. Кировское; 
отделение Жилсоцбанна, pac-i 
четный счет № 500006 (для 
Службы семьи). Наш телефон: 
55-24-72.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Кулаки во тьме.

ДРУЖБА — Побег. При
ключения Квентина Дорвар« 
да, стрелка королевской 
гвардии.

БУРЕВЕСТНИК Брак
по-итальянски.

КОМСОМОЛЕЦ — Холод
ный ангел.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Побег.

МАГНИТНАЯ «НЕПОГОДА»
Неблагоприятные ,по геофи

зическим факторам дни в ян
варе: 3, 6, 19, 22, 24, 28.

ПОГОДА
4 — 5 января по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшой 
снег, слабые метели, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью 25—30, в гор
ных и пониженных районах 
до 35. днем -22—27. на юге 
области 4 января в течение 
суток 20—25 градусов мо
роза.
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